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Божья любовь

Зажигаются яркие звезды,
Полон красок еще 

небосвод.
Мне с Тобой так приятно, 

так просто,
Что от этого сердце поет.

Засыпает душистое поле
И тихонько кузнечик 

стрекочет.
Лишь с Тобою всегда мне 

спокойно
И светло на душе даже 

ночью.

Ветер нежно качнулся 
колосьев

И качнулись головки 
цветов.

Мне в природы 
многоголосьи

Открывается Божья 
любовь.

Александра Лазаренко
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ВСПОМНИМ 
ЛЕТО

Этим летом группа молодежи в составе 19 чело-
век отправилась в славный курортный город Сочи, 
чтобы с книгами в руках осваивать необъятные про-
сторы Сочинских пляжей. Для большинства эта по-
ездка была первым опытом миссионерской работы. 
Более опытные братья и сестры, которые уже рас-
пространяли литературу в Москве и Подмосковье, 
имели замечательную возможность познакомиться 
с новым методом евангелизации на пляже. В состав 
группы входили представители пяти национально-
стей, самых разных профессий, кроме того, следует 
отметить, что самому младшему участнику группы 
было 16 лет,  самому старшему - 31 год.   

Разместились мы в здании нашей адвентистской 
церкви, находящейся высоко в горах. Распорядок 
дня и наше питание мы постарались составить       
таким образом, чтобы максимально соответство-
вать тем принципам, которые мы «проповедовали» 
через книги. На каждый день у нас назначалось по 
двое дежурных, которые готовили еду и поддер-
живали чистоту. Перед тяжелым трудовым днем, 
чтобы не ослабнуть в пути, мы обязательно делали 
физическую зарядку. Каждый из нас смог оценить 
важность физических упражнений во время еже-
дневных походов, ведь нам приходилось преодоле-
вать большие расстояния с сумками наперевес под 
палящим солнцем. Утренние духовные размышле-
ния и молитва помогали справляться с непростыми 
ситуациями, возникающими при встречах с людьми. 
Время обеда было для нас особенно радостным, 
оттого что вкушали вкусную вегетарианскую пищу 
и в неформальной обстановке делились опытами. 
Мы все искренне радовались за тех, у кого был 
удачный день, и сочувствовали тем, у кого ничего 
не купили. После обеда у нас было свободное вре-
мя: кто-то ходил на пляж, кто-то оставался в церк-
ви, чтобы отдохнуть и почитать. Во время вечерне-
го богослужения, сидя на веранде, наша группа 
читала Слово Божье и училась друг у друга тому, 
как нужно общаться с людьми и предлагать книги. 
Ни один день не был похож на другой, в каждом 
дне было что-то особенное. Были у нас и трудности 
и даже нечто, похожее на гонения, но основные 
проблемы возникали из-за недопонимания в груп-
пе, ведь у каждого свой характер и свои привычки. 
Но, несмотря на это, Господь помог каждому из 
нас совершить это служение и стать причастником 
чудесных духовных опытов. За время миссионер-
ской программы (три недели) было продано книг 
на общую сумму 65 тысяч рублей. Миссионерской 
книги этого года «Великая борьба» был продан 
51 экземпляр. Несомненным бестселлером стала 
книга «Ключи к здоровью», на втором месте  книга 
о здоровье «Новый старт», ну, а на третьем – за-
мечательная книга «Лекарства из Божьей аптеки. 
Забытые сокровища». 

А теперь, для завершения общей картины, пред-
ставляем вашему вниманию интервью с руководи-
телем группы Тарасом Масюком и с некоторыми из 
участников программы: Анной Балашовой, руко-
водителем книжного центра, Марсом Байбиковым, 
Татьяной Шачневой, и Илоной Бучельниковой. 

Руководитель миссионерского отдела Московской 
Миссии (ММ), Тарас Масюк  

Как давно вы занимаетесь миссионерским 
служением, и что привлекает вас в этом служении?
Служением я занимаюсь с 1997 года. Меня 
привлекает возможность менять мнение людей, 
приближая их к Богу. 

Что побудило вас организовать миссионерское 
путешествие в Сочи для молодежи ММ?
Моей давней мечтой, с тех пор как я приехал в Мо-
скву, является вовлечение в служение литератур-
ного евангелизма как можно больше молодежи. 
Я долгое время думал о том, как сделать это слу-
жение наиболее привлекательным для молодежи. 
Одним из вариантов решения этой задачи возник-
ла идея поездки с книгами в Сочи, где молодежь мо-
жет совместить приятный отдых на море с полезным 
и благородным трудом для окружающих людей.

Какую цель вы ставили, когда задумывали это 
миссионерское путешествие?
Объединить молодых людей в служении людям. 
В служении, которое через книги несет весть 
о Христе.   
 
С какими трудностями в проведении миссионер-
ской программы вы столкнулись?
Основная проблема заключалась в том, чтобы до-
стичь взаимопонимания в группе, поскольку все 
люди разные: у каждого свои цели и устремления, 
свой темперамент и стиль поведения. В ситуации, 
когда ты живешь в группе достаточно длительное 
время, для достижения взаимопонимания необхо-
димо было научиться ставить другого выше себя.   

Как вы считаете, в целом программа удалась, 
достигли ли вы поставленной цели?
Сейчас я могу с уверенностью сказать, что да, цель 
была достигнута, нужный результат получен.

Какую оценку вы можете поставить группе по 
результатам работы?
Четыре.

В каком случае можно было бы поставить 
«пятерку»?
Лишь в том случае, когда ни один из участников, ни 
на минуту не усомнится в том, для чего он поехал. 

Нужна ли предварительная подготовка для 
участников подобных программ перед выездом?
Подготовка обязательно нужна. Как правило, 
она включает в себя теоретические тренинги, 
практические выходы с литературой и умение ра-
ботать в команде. Я курирую такие программы 
с девяносто восьмого года и каждый раз мы про-
водили подобную подготовку. В данном случае 
(в силу особенностей города Москвы как огромно-
го мегаполиса) нам не удалось заранее собрать 
людей и провести индивидуальное собеседование, 

«Литературная работа 
может стать тем 

средством, которое 
бы позволило быстро 

донести священный свет 
истины для настоящего 
времени всему миру» 

(Свидетельства, т.9 
с 60, 70, 1909)

«Если было бы 
возможно назвать одну 
работу важнее другой, 

то самой главной 
была бы та, которая 

позволяет нашим 
публикациям достигать 

людей, побуждая их 
исследовать Писание» 

(Свидетельства, т.4, 
с.390, 1880).
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чтобы понять человека, его цели и возможности.  
И это повлекло за собой некоторые трудности.

Предполагаются ли миссионерские путешествия в 
дальнейшем? И вообще, расскажите о перспекти-
вах миссионерской работы с молодежью?
У нас в этом году третий набор в Московскую 
Школу Литературного Служения. Пока будет стоять 
теплая погода, мы планируем выходы с молодежью 
в  парки для работы с литературой. Конечно же, и в 
следующем году мы надеемся совершить  такое же 
миссионерское путешествие в курортный центр.  
Я пока не готов его назвать, но верю, что оно 
обязательно состоится.
Большое вам спасибо за интервью и успехов 
в этом непростом служении!       

Анна Балашова, литературный евангелист, руко-
водитель книжного центра. 
Аня, скажи пожалуйста, как давно ты занимаешься 
служением литературного евангелиста?
Лет семь, наверное, занимаюсь.

Почему ты стала заниматься литературным 
евангелизмом?
Вообще, я очень боялась этого служения, даже когда 
молодежь ходила куда-то просто раздавать буклеты, 
я никогда не ходила – боялась. Но Дух Святой побу-
дил меня. Директор молодежного служения пригла-
сил меня как-то на лагерное и сказал: «Ань, нужен 
просто аккомпаниатор». Я сказала, что книги про-
давать я не буду. Он ответил: «Хорошо». Поехала 
я туда, прослушала один семинар, второй, третий. 
А когда все пошли с книгами, я решила тоже пойти. 
Мне очень понравилось. Так один год на лагерное 
поехала, второй, потом втянулась и поняла, что это 
мое. Это то, что мне нравится. 

А когда ты начинала, у тебя были трудности?
Да, у меня было много трудностей. Когда на-
чинаешь, сразу все не получается. Я просто хо-
дила с опытными людьми и во время этого слу-
жения я всегда молилась, чтобы, если это мое, 
Господь послал мне побольше опытов хороших. 
Я никогда не забуду первый опыт, когда я шла 
у себя в Некрасовке в большую организацию, там 
этажей восемь, наверное (это Люберецкая станция 
аэрации, где вся наша элита работает). Опытные 
евангелисты (человека три) и я — пошли туда. Очень 
много книг мы продали. Целый месяц этим занимались. 
Бог просто послал нужных людей. Хотя были трудно-
сти и переживания. Несколько раз вообще хотела это 
дело бросить. Не всегда все гладко получается. 

А были какие-то особенные трудности? Как для 
опытного человека.
Трудности касались не столько работы… рабо-
тать было легче, чем где-либо еще. Трудности, ско-
рее были у меня, как руководителя. Внутри груп-
пы. Чем больше людей, тем сложнее. Нас было 
19 человек, а я еще отвечала за книжный центр.
Было напряженно очень. Некоторые из нас на-
строились на отдых в первую очередь, а не на 
работу. Это и создавало больше всего проблем. 
В следующий раз надо просто заранее  вместе 
обсуждать конкретно то, чем нам предстоит за-
ниматься, настраиваться на серьезную работу. 
В любом случае, не все было просто, но мы учились 
слушать друг друга, принимать друг друга.

ВСПОМНИМ 
ЛЕТО

А как ты справлялась с этими трудностями?
Молилась Богу. И старалась общаться с людьми. 
Когда обсуждаешь с людьми проблемы, которые на-
зревают, тогда легче разрешаются недоразумения. 
Главное не молчать, главное обсуждать накопивше-
еся и решать вопросы. 

А что тебя привлекает в этом служении?
Меня привлекает то, что это служение очень ин-
тересное, может быть, не всегда легкое или не 
такое, как ожидаешь, но сама встреча с людьми 
– это потрясающе! Учишься прямо на ходу. Это 
не просто работа, но и возможность все время 
учиться. С каждым разом удается все больше и 
больше совершенствоваться в общении с людьми, 
в познании Бога, в методах благовествования. 

Поездка в Сочи – нечто запоминающееся или уже 
обыденное событие? Было ли что-то новое в ней 
для тебя?
Вообще, поездка эта была уникальна и необычна. 
Потому что по Москве и Подмосковью мы рабо-
тали как: либо по квартирам, либо в организации 
заходили. А здесь я увидела нечто новое: как мож-
но предложить книгу человеку, который просто 
лежит, отдыхает. И при этом он тут же покупает. 
Для меня новое было – новый метод: когда мож-
но подойти просто к человеку и предложить кни-
гу. Теперь я смогу не только зайти в квартиру или 
в организацию и там показать книги, но и просто 
подойти к человеку на улице, сесть с ним на лавоч-
ку, пообщаться и поговорить о книгах. Мы предла-
гали не только на пляже. А просто шли по дороге, 
в стопочку брали книги, шли и показывали. И люди 
просто останавливали и говорили: «А что у вас за 
книги?». Точно так же можно и в парках поступать. 

И такой вопрос: какова, по твоему мнению, опти-
мальная продолжительность подобного путешест-
вия, чтобы все сплоченно и эффективно работали? 
Думаю, месяц или полтора. Первые две недели 
уходят только на адаптацию, привыкание. А потом 
идет накал. Чувствуется, что надо еще потрудиться. 
А три недели уже подходят к концу.

Что больше всего запомнилось в этой поездке?
Трудно сказать… Сама работа на пляже. Люди. 
Очень много москвичей было. Многие из них зака-
зали  у  меня  «Конфликты Веков». Со некоторыми 
стали друзьями. Брали адреса, чтобы переписы-
ваться друг с другом. Люди открытые, доброжела-
тельные и многие желают изучать Слово Божье. 

Какая книга у тебя пользовалась наибольшим 
спросом?
Я распространила очень много экземпляров 
«Нового старта». Эту книгу у меня берут давно 
и хорошо. И  «Лекарства из Божьей аптеки». Но 
я больше всего рада, что у меня покупали «Конфлик-
ты Веков». И особенно быстро разошлась книга 
«Желание Веков» (красная и пятитомник целиком). 

Ты можешь выделить какую-то группу людей, 
которая особенно охотно брала книги?
Я даже не могу сказать, что была какая-то особая 
группа людей. Наша задача: достичь всех людей. 
Не важно: мужчина, женщина, религиозные, нере-
лигиозные. Книги различных направлений: по вос-
питанию, здоровью, духовные, исторические. Если 

«Когда члены Церкви 
осознают важность 

распространения нашей 
литературы, они будут 
посвящать этой работе 

больше времени. В 
домах людей появятся 

газеты, брошюры и 
книги, проповедующие 
Евангелие…(Рукопись, 

113, 1901)

«Настало время, 
когда литературным 

евангелистам 
необходимо выполнить 

огромную работу. 
Мир погружен в 

сон, и они, подобно 
стражам, должны 
звонить в колокол 
предостережения, 

чтобы предупредить 
спящих об опасности». 

(Свидетельства, т.6, 
с.315, 1900)

 Антонина Батудаева
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человеку интересны книги о здоровье, мы даем ему 
такие, постепенно переходя к духовной теме. Как 
всегда, «Великую Борьбу» предлагаем.

Что ты можешь посоветовать тем людям, которые 
еще не были в подобном миссионерском 
путешествии, но хотели бы туда поехать?
Я бы посоветовала обязательно съездить и просто 
попробовать. Между прочим, у нас больше по-
ловины группы составляли те, кто никогда в жизни 
не занимался литературным евангелизмом. И они 
попробовали и остались довольны. Поезжайте 
и попробуйте. Вы вернетесь с большим количе-
ством эмоций, поймете, что ваша жизнь не напрас-
на, что вы занимаетесь Божьим делом. Не просто 
отдохнете, но проведете время с пользой.

Марс Байбиков, участник поездки
Почему ты решил поехать в это миссионерское 
путешествие?
Хотелось просто посмотреть Сочи, узнать этот 
город поближе, отдохнуть. И мне понравилось, что 
во время этой поездки мы также послужили Богу. 

Что было для тебя самым трудным?
Это была моя первая поездка. Когда ехал, бо-
ялся общения с людьми на пляже. Но, как оказа-
лось, это не было самым трудным. Я сильно пере-
живал, когда шел в желтой майке и все смотрели. 
И администрация гоняла. Я еще боялся, что когда 
буду дежурным по столовой, то приготовлю что-ни-
будь, что не понравится никому.

Как ты продал свою первую книгу?
Поначалу я побаивался предлагать людям книги. 
Но в первый же день уже четвертый человек купил 
у меня книгу. Не думал, что так просто это будет. 
Опыт в Москве был не настолько удачным. Я ходил, 
продавал по квартирам и только где-то через пол-
года мне удалось продать. А здесь, прямо в первый 
день – удивительно!

Почему ты решил заниматься этим служением?
Вообще, Господь сказал, что мы – соль земли 
и мы должны донести весть о спасении до людей, 
которые ее еще не знают. И еще руководило мной 
осознание того, что в это служение посвящено 
мало молодежи. Это сложное дело, но кому-то же 
надо им заниматься.

Что тебе больше всего запомнилось?
Если в плане отдыха – это экскурсия на тридцать 
три водопада. На чем мы только туда не ехали. 
Сначала на ГАЗ-66, потом по воде, по речке, по-
том смотрели… Запомнилась экскурсия. А если 
о  служении говорить, там встречалось больше лю-
дей, которые нуждались в помощи. Мы встретили 
мужчину, которого дочь выгнала из квартиры. Мы 
решили помочь, пригласили в церковь, и на следу-
ющий день он пришел к нам. В церкви уже объяви-
ли, что есть нужда в помощи. Потом мы уже уеха-
ли, поэтому я, к сожалению, не знаю продолжения 
этой истории.

Чему ты научился в этом миссионерском путеше-
ствии?
Самый большой опыт – общение с людьми. 
Я переступил через тот барьер, который раньше 
мне не давал подходить к людям и общаться с ними. 

Научился лучше понимать нужды людей, с которы-
ми общаюсь. Стал сам более открытым. Теперь 
я могу спокойно находить общий язык с незнакомы-
ми мне людьми.

Как ты можешь охарактеризовать отношения 
в группе?
Первое время было много недопонимания. 
В принципе, это можно было предположить, по-
тому что люди не знают друг друга, поэтому по-
являются несостыковки. Но в служении мы узна-
вали друг друга ближе, начинали понимать. 
В конце сблизилась та группа, которая поехала 
на экскурсию. То есть объединяет не только служе-
ние, но и совместный отдых. Стало понятно, что мы 
очень привязались друг к другу за эти три недели. 
Чувствовалось, что мы все стали друзьями. 

Что бы ты посоветовал людям, которые еще не были 
в подобной поездке, но хотели бы поучаствовать?
Это то путешествие, которое может принести ра-
дость  любому молодому человеку, потому что там 
молодежь и отдыхает,  и служит Богу. Чем больше 
мы служим, тем больше Господь нас благословляет 
и дает больше радости. Всей молодежи пожелал 
бы не раздумывая ехать на подобные мероприя-
тия. Человек узнает много полезного и важного, не 
только в духовном, но и просто в познавательном.

Татьяна Шачнева, участница поездки
Почему ты решила поехать в это путешествие?
Мне вообще сказали, что предстоит поехать отдо-
хнуть. Потом мне сказали, что мы будем там ходить 
с книгами. Мне это не мешало, наоборот, я хотела 
себя попробовать в этом служении, поэтому и пое-
хала, хотя это было первое подобное путешествие. 
 
Что для тебя было сложнее всего?
Думаю, что самый первый день. Работа на пляже. 
К людям надо было подходить. Но потом Тарас, 
наш руководитель, объяснил мне, как и что нужно 
делать. Главное – общение с людьми. И у нас 
получилось.

Какая книга была продана первой и как ты ее про-
дала? Помнишь?
Конечно, помню! Мы долго пытались продать кни-
ги, но у нас ничего не получалось. Тогда мы сели с 
Олей (моей напарницей) на скамейку, и я говорю: 
«Люди даже не смотрят на книги, что делать?» Мы 
с ней решили помолиться, попросили, чтобы хотя 
бы одну книжечку продать, хотя бы любую, кому 
это необходимо. И вот идем мы с ней по дороге, 
смотрим, мужчина идет нам навстречу. Я Оле го-
ворю: «Давай к нему подойдем». Оля: «К нему не 
надо». Я: «Давай все-таки попробуем». В общем, 
мы к нему подходим, говорим, у нас книги есть. Он 
остановился резко и спрашивает, что за книги. Ну, 
мы ему рассказали, что о здоровье есть. Он гово-
рит: «О! Это как раз надо! Для моей жены». При-
чем у него не было денег под расчет. Он дал нам 
100 рублей, книгу положил к себе в пакет и сказал, 
что не отдаст. Тогда я пошла в магазин, разменяла 
и он ушел довольный с «Ключами к здоровью».

Здорово! Мгновенный ответ Бога на молитву! 
А что тебе больше всего запомнилось?
Здесь я была в первый раз и поначалу в команде 

ВСПОМНИМ 
ЛЕТО

«Литературные 
евангелисты должны 
работать в разных 

районах страны. Эта 
работа является не 
менее важной, чем 

пасторское служение. 
Для завершения 

предстоящей нам 
великой работы 
в равной мере 

необходимы как 
живой проповедник, 

так и молчаливый 
посланник» (Ревью 

энд Геральд, 1 апреля, 
1880).
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было не очень, но потом мы сдружились. Правда, 
Тарас говорит, что бывает и лучше, но для меня 
это самое замечательное время (если сравнивать 
с тем, что было до этого). Понравилось еще то, что 
на юге в первый раз была. Общение с людьми. 

Были ли у тебя трудности?
Был барьер. Просто так подойти к людям на пля-
же, когда, в общем-то, особо ни с кем не обща-
ешься вот так. Начинаешь иногда думать за них: а 
надо это им? Ставишь себя на их место: если бы 
ко мне кто-нибудь вот так подошел, я бы не стала 
разговаривать. А люди еще и слушали, покупали 
и готовы были разговаривать – впечатляюще!

Научилась ли  ты чему-то в этом путешествии?
Научилась доверять Богу, все вверять в Его руки, не 
решать за Него. Доверие -  это очень важно.

Что бы ты посоветовала тем, кто там еще не был, 
но хотел бы побывать?
Стоит поехать. Стоит попробовать. Для меня, 
например, было важно обнаружить доверие. 
Для других Бог еще что-то откроет. Необходимо 
пытаться делать и Господь благословит!

Илона Бучельникова, участница поездки
Почему ты поехала в это путешествие?
Я однажды уже принимала участие в подобной по-
ездке и теперь хотела все-таки проверить, мое это 
или не мое. Также я хотела поехать на море, чтобы 
соединить и отдых, и служение.  До этого я ходила 
по квартирам, теперь мне было интересно узнать, 
что такое ходить с книгами по пляжу.

Было ли что-то для тебя особенно трудным в этом 
путешествии?
Да. То, что люди там вообще  ничем не интересу-
ются. На пляже люди просто загорают, и им ничего 
не надо. Это было тяжело. И, конечно, отношения 
в группе немного сложные были. 

Уже многие упоминали про отношения в группе. 
В чем заключались проблемы? Как они решались? 
Проблемы, как правило, возникали на пустом ме-
сте. Что-то кому-то не нравилось. Кто-то привык 
к одному, а кто-то — к другому, даже в плане пи-
тания или еще чего-то. Даже дома возникают кон-
фликты, (где три-четыре мнения). А в группе – де-
вятнадцать таких мнений. Потом, были, так сказать, 
разновозрастные группы. Люди постарше считали, 
что их должны слушаться, а те, кто помладше, не 
хотели этого делать. Еще, можно сказать, что Мо-
сква – либеральный город, а у людей, живущих на 
севере и на юге все гораздо строже.

Как ты считаешь, удалось разрешить эти кон-
фликты?
Я думаю, в конце просто все поняли, что нужно ува-
жать чужое мнение, прислушиваться друг к другу.

Ты можешь вспомнить первую книгу, которую ты 
продала и как это случилось?
Первая книга – «Ключи к здоровью». Женщи-
на выбирала, хотела много всего набрать, но 
в итоге остановилась на книге «Ключи к здоровью» 
и детской, «Остров сокровищ». В принципе, она 
взяла бы другие, но у нее не было денег с собой, 
и она не могла их унести. 

А ты почувствовала удовлетворение, когда у тебя 
взяли первую книгу?
Просто первую книгу у меня приобрели не в этой 
поездке, а раньше... Но было удовлетворение 
после каждого приобретения книги, когда люди 
шли на контакт. 

Что больше всего запомнилось тебе из этой 
поездки?
Мне запомнилось, как мы общались с мусульма-
на-ми. Сочи – Северный Кавказ, там достаточно 
много мусульман. Мне кажется, что нам удавалось 
многих переубеждать. Они хорошо шли на контакт, 
выдерживали длительные беседы, я им про проро-
чества рассказывала. Езда на катере запомнилась 
(смеется). Просто отношения в группе, когда соби-
рались вдвоем, втроем.

Скажи пожалуйста, ты чему-то научилась в этой 
поездке? Что особенно ценное ты вынесла из это-
го путешествия?
Да, я подумала, что надо больше слушать людей, 
которые тебя окружают.  И тех, кто брал книги, 
и тех, с кем мы ходили распространять литературу. 
И люди сами будут терпимее. Необходимо не кри-
чать что-то свое, а прислушаться к тем, кто с тобой. 
И каждому так сделать. И тогда все будет нормально 

Можешь выделить особую группу людей, которые 
охотнее покупали?
Те, кто приветливее встречали. Интересующиеся 
люди. Те, которые шли на контакт с самого начала. 
Люди кавказской национальности расположены 
к общению. Люди, которым за З0, покупали, думаю, 
скорее потому, что у них были деньги. Молодежь 
любила пообщаться, расспрашивала о новом для 
себя, интересном.

Ты бы еще поехала в такое путешествие?
Для этого надо хорошенько созреть, чтобы точно 
знать, что  хочешь поехать. Я бы поехала, но не 
в ближайшее время, чтобы морально подготовить-
ся. Ехать надо с пониманием, что я служу Богу, что 
это служение, что необходимо общаться с людьми 
(а это очень сложно). Ведь в обычной жизни не каж-
дый день есть настроение для общения с людьми. 
А литературный евангелизм – это каждодневный 
труд, он учит тому, чтобы работать над собой.

Что бы ты посоветовала тем, кто еще не был 
в похожем путешествии, но хотел бы поехать?
Принять для себя точное решение: хочет он ехать 
или нет. Если да, то отправляться уже с установкой 
такой: подчиняться внутри группы и максимально 
работать за пределами группы.

Благодарим всех участников опроса за открытые 
интервью. 
Пусть Господь благословит вас в выбранном слу-
жении и покажет верный путь!

«Распространение 
наших публикаций – 

важная и приносящая 
наибольшие 

результаты сфера 
евангельской работы. 

Наши публикации 
могут дойти до таких 

мест, где невозможно 
проводить собрания. 

В этих местах 
преданный своему 
делу литературный 

евангелист занимает 
место проповедника. 
Благодаря их работе 
истина открывается 
тысячам тех людей, 

которые иначе 
никогда бы не узнали 

о ней (Ревью энд 
Геральд, 7 окт. 1902)
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C 23 по 30 июля в Новгородской области на берегу озера Розлив состоялось 
молодежное лагерное собрание «Станем друзьями». Это первая встреча за по-
следние несколько лет, состоявшаяся за пределами Московской области. 

Всего на лагерном собрании было 140 человек. 
Наш лагерь располагался на полуострове, кото-
рый обрамляло озеро. А чудесные высокие сосны 
и хвойный аромат создавали атмосферу сказки. На 
протяжении семи дней (пока продолжалось  собра-
ние), всех нас поддерживали директор лагеря Ана-
толий Васильевич Зубач и наш духовный наставник 
Сергей Комарницкий. 

Лидеры и координаторы прибыли на несколько дней 
раньше, с целью провести ШИО. Через эти тренин-
ги мы сблизились и сдружились между собой. Наши 
сердца открылись. Думаю, в столь трудных заданиях 
Господь каждому открывал что-то. Когда прибыли 
остальные ребята и всех нас разделили на группы, 
получилось 12 неординарных, творческих команд, 
в которых на протяжении недели мы размышляли 
о том, как Бог говорит с нами на пяти языках любви.

Мы можем общаться с Ним через прикосновения, 
слова, время, подарки, помощь. Каждый день про-
ходили семинары, которые проводил Сергей Ко-
марницкий. Мы говорили о дружбе и отношениях 
между парнями и девушками. Сергей постарался 
рассказать о психофизических различиях между 
нами и о том, что Бог нас любит и терпелив к нам, 
что побуждает и нас принимать друг друга со всеми 
присущими нам слабостями и странностями. Конеч-
но, не разделяя их, а просто любя ближнего.

По утрам лидеры собирались еще до того, как вста-
вали все. Мы делились своими переживаниями, ре-
шали организационные вопросы, молились. 

У меня в группе была девушка, которая признавала 
только православие, но в лагерь поехала чудесным 
образом. У нее даже и денег не было на путевку. 
Господь усмотрел все, даже то, чтобы мы с ней под-
ружились. Вначале она вела себя очень осторож-
но. Присматривалась и во всех вопросах о религии 

(по уроку) говорила, что у нее православная вера 
и соответственно такой же взгляд на все затраги-
ваемые вопросы. Но как-то вечером, возвращаясь 
в палатку, чтобы лечь спать, я встретила эту девушку. 
Мы разговорились. Я расспрашивала новую прия-
тельницу  о  впечатлениях от лагеря, о том, удалось ли  
ей познакомиться здесь с кем-то еще. Беседа была 
долгой и постепенно я узнала о ее жизни, семье. Она 
смогла поделиться своими переживаниями, мы вме-
сте молились, чтоб у нее была возможность ходить 
в церковь. К концу лагеря она стала более открытой, 
у нее появилось много друзей, а самое главное, что 
у нее появилось желание изучать Библию, общаться 
с верующими, молиться и доверить свою жизнь Богу.

Все ребята в моей группе, думаю, были собраны не 
просто так. Слава Господу за каждого!

В пятницу у нас было особое молитвенное служе-
ние. На горе, где проходили богослужения, горели 
свечи, играла музыка. У каждого был почти час, что-
бы говорить с Богом, молиться друг за друга и за тех, 
кто еще не знает истину. Казалось, что Дух Божий 
окутал нашу Гору Собраний.

Ну а завершением всей лагерной недели было кре-
щение в субботу. Двое приняли Господа и заключи-
ли с Ним завет. 

Чудесные уроки помогли открыть любовь Бога к нам 
и научить нас любить Его.

Не все было гладко, имели место и плохая погода 
и несчастные случаи. Но, несмотря на все это, для 
многих лагерное собрание осталось назидающим 
событием. Господь все усмотрел по Своей воле 
и все, что ни происходило, было под Его контролем. 
Слава Ему за это!

Вероника Белицкая

Встреча президента Евро-Азиатского 
Дивизиона А. А. Штеле с молодежью.

2 сентября 2006
здание молитвенного дома на Нагатинской

Первая половина встречи была проведена в фор-
ме ток-шоу, когда ведущая задавала вопросы 
Артуру Артуровичу, а он отвечал на них. В ходе 
опроса мы узнали некоторые детали из его жизни, 
было много комических моментов, например, как 
маленький Артур, взяв пример с отца, проводил 
богослужения среди детей, в том числе причастие. 
А также он рассказал про службу в армии и соз-
дание семьи. 

Вторая часть была посвящена вопросам из зала. 

Половину времени заняло обсуждение проблем 
поместных церквей. Оставшееся время ушло на 
рассмотрение поверхностных моментов. Был 
поднят, но не освещен в полной мере вопрос о 
распоряжении десятинами, так и не было дано 
пояснения относительно положения служителей; 
о целевом расходовании бюджета.

В пику этому вечеру на форуме «Станем Дру-
зьями» (http://www.stanem.ru/forum) в теме  
«Встреча А.А. Штеле с молодежью» были подня-
ты более злободневные вопросы. С ними можно 
ознакомиться  

Обозреватель Петр Стуль
Презентация журнала 
в Минске

ВСПОМНИМ 
ЛЕТО

Презентация журнала в Минске

Этим летом часть нашей редколлегии была 
приглашена в славный город Минск для того, 
чтобы рассказать о журнале и привлечь новых 
авторов. 

Из ярких впечатлений можно выделить 
гостеприимство минской молодежи. Они не 
только были готовы встретить нас в 6 утра, но и 
все те два дня, что мы были в столице Белоруссии, 
находится с нами.

Мы очень рады тому, что самыми активными 
подписчиками журнала являются именно 
минчане. Также благодарим всех тех, кто прислал 
свои материалы, стихи, замечательные идеи.  К 
сожалению, у нас не так много места, чтобы все 
сразу опубликовать, но, по мере возможности, 
будем это делать.

Благодарим Господа за этот город и за ту чудесную 
возможность, которую Он нам подарил - узнать 
наших братьев и сестер в другой стране.  Пусть 
Господь благословит вас и дарует дальше нести 
свет миру!

Мария Зорина

июль  2006
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23 сентября в С.-Петербурге состоялся II молодеж-
ный музыкальный фестиваль. В нем принимали уча-
стие представители из различных регионов России, 
вплоть до Урала. Гостями фестиваля были и предста-
вители Молдовы, Белоруссии, Украины и Англии. 

Среди множества участников и гостей присутство-
вали и те, кто просто хотел послушать красивую 
музыку, пение. Говорят, что человек, который поет 
для Бога, молится вдвойне. Во время фестиваля 
было спето  много «молитв» Богу, царила атмос-
фера чего-то грандиозного.  
  
Организаторы провели это мероприятие, стремясь 
дать возможность желающим проявить таланты, 
послужить Господу. Фестиваль привлек внимание 
многих творческих, ярких личностей. Благодаря их 
участию в фестивальных концертах были собраны 
средства на помощь ребенку с врожденным поро-
ком сердца. Слава Богу, что мы можем послужить 
своим пением малышам, которые нуждаются в опе-
рации. Господь очень радуется, когда Его дети соби-
раются вместе, чтобы прославить Его. И еще боль-

ше радуется, когда мы жертвуем средства тем, кто 
не имеет их, ради Имени Его.
 
Одна операция стоит 80 тысяч рублей. Органи-
заторы фестиваля не говорили, какую сумму не-
обходимо собрать, а лишь молились. В конце 
объявили, что собрано 88 тысяч, потом еще под-
несли тайную шкатулку, в которой было еще 9000 
рублей и 30 долларов. Слава Господу, жизнь еще 
одного ребенка будет спасена. В конце сентября 
должна была состояться эта операция. Собран-
ные средства пошли на операцию Артема Бели-
ка. Да будет прославлен наш Небесный Отец! 
Ожидания организаторов оправдались.

По словам Сергея Викторовича Рягузова (моло-
дежный руководитель Северо-Западной конфе-
ренции), идея благотворительной акции родилась,  
когда он помогал одному из членов нашей церкви 
искать спонсора для оплаты операции. «У его  ре-
бенка порок сердца.  Мы написали в фонд «Дет-
ские сердца» и нам ответили оттуда, предоставив 
необходимую сумму. И потом, когда мы стали 
планировать гала-концерт,  подумали о том, а не 
провести ли его как еще одну форму проповеди 
евангелия. Ведь ничто не заменит доброго дела 
и рассказа о любви Бога к человеку».

Вероника Белицкая

В нашей стране 
ежегодно рождается 
более 120 000 детей 

с врожденным 
пороком сердца. Это 

одна из наиболее 
частых причин смерти 
детей в возрасте до 

года. Около 30 тысяч 
детишек нуждаются 

в неотложном 
оперативном 

вмешательстве. 
Своевременно 

(на средства 
бюджета) могут быть 

прооперированы 
менее 30% из них. Еще 

для 5%  таких детей 
(в лучшем случае), 

операции делаются 
за счет родителей 
и родственников. 

Для всех остальных 
единственная 
возможность 

получить жизненно 
необходимую им 
операцию – это 

благотворительность. 

Артем Белик     17.06.2004 г.р.   г. Краснодар

В 2,5 месяца состояние маленького Артемки стало ухудшаться. Малыш стал плохо спать, 
снизился аппетит, появилась одышка. В 4 месяца мальчику был поставлен диагноз – врожденный 
порок сердца. 

Жизнь мальчика и его родителей проходила, словно в страшном сне: обследование, 
рентген, УЗИ – проведение срочной операции. Но после дополнительного обследования, 
показавшего, что у ребенка произошел обширный инфаркт, делать операцию Артемке не 
стали. Врачи решили: жить ему осталось несколько дней… Сказали, что у малыша произошел 
обширный инфаркт

Дальнейшее родители Артема вспоминают с болью. Кто-то принес что-то подписать – чего 
ждать-то, надежды никакой. К счастью, один из молодых врачей реанимации подсказал про 
НЦ ССХ им. Бакулева. Мол, попробуйте обратиться туда. Срочно были собраны и отосланы 
документы. Сразу же из Бакулевского центра пришел ответ – приезжайте немедленно.

 Операция была проведена самим академиком Лео Бокерия и доктором Алексеем Кимом. 
Риск был очень велик. Старались врачи, старался и Артемка. Старался, как мог – и выжил, 
несмотря на кратковременную остановку сердца уже в реанимации после операции. Врачи 
сделали все возможное и невозможное. Теперь маленький Артемка празднует два дня 
рождения – в июле и в ноябре, когда ему подарили шанс на жизнь. 

Но вот для дальнейшего восстановления здоровья и регенерации сердца малышу надо 2-
3 раза в год ложиться в НЦ ССХ им. Бакулева, где ему будут вводиться стволовые клетки. 
Одноразовое введение клеточного препарата стоит порядка 80 000 рублей. Без его введения 
все усилия врачей сведутся практически на нет.  

Пожалуйста, не дайте маленькому Артемке, а также другим малышам погибнуть! 

Адрес фонда: http://www.childrenshearts.ru/

«Господь- песнь моя!»

Клинический диагноз: 
Врожденный порок 
сердца. Состояние 

после операции 
радикальной 

коррекции Синдрома 
Бланда-Уайта-

Гарланда с пластикой 
левого желудочка 

по Дору, дилатация 
левого желудочка, 
резкое снижение 
сократительной 

способности 
миокарда левого 

желудочка. Фиброз 
папиллярных мышц 
левого желудочка, 
недостаточность 

митрального клапана 
с регургитацией 

1+, кардиомегалия, 
недостаточность 

кровообращения.
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Этим летом, усилиями нашего брата 
Вадим Петров приехал впервые в 

жизни в Москву, на два дня. Ко-
манда нашей редакции с удоволь-
ствием провела один из дней в 
компании этого интересного че-
ловека. Мы не могли пропустить 
возможности задать ему несколь-
ко вопросов.

Когда вы начали писать стихи?
Давно. Наверное, лет 8 мне 
было. Я находился в детском са-
натории. И все с карандашиком 

в тетрадку писал. Поначалу все 
смеялись, а потом говорили: «вон, 
поэт пошел»…  Вот с тех  пор и 
пишу. Я не говорю, что я писал без 
перерыва. Были паузы очень зна-

чительные, когда не писал ничего. Было 
это связано со здоровьем (операции, больницы). 
Что называется, ни сил, ни возможностей... А так, 
в принципе, я пишу всю жизнь.

И у вас сохранились стихи из самого детства?
Был период, когда я все свои стихи взял и сжег. Их 
уже не восстановишь. Многие сжигали свои произ-
ведения, но дело было не в том, что я хотел, как все 
поступить, дело было во внутренних переживаниях. 
Люди как смотрят на подобных мне? Ведь не каж-
дый сообразит, что, несмотря на внешность, в го-
лове все нормально. И не каждому ты соберешься 
это объяснить. И для того, чтобы относится к это-
му спокойно, мне необходимо было вырасти, не 
столько возрастом, сколько разумом. И я для себя 
решил: если есть проблемы у здоровых людей в 
общении со мной, то я буду решать эти проблемы. 
Если они комплексуют и не знают, как вести себя 
со мной, то мне необходимо помочь им эти барье-
ры преодолеть. И поэтому я для себя решил: я буду 
писать обо всем, что считаю нужным, я буду отве-
чать на все вопросы, которые мне зададут. Я ни-
когда не буду лгать. Это не лозунги, это принципы. 
На самом деле, говорить, то, что думаешь – очень 
трудно. Писать – тяжело. И получать в ответ на 
свою честность – нечестность, тоже тяжело. А по-
следнего было в моей жизни много. 

Как вы пришли в церковь?
Был 1989 год, ко мне пришли люди из Центра Со-
циального Обслуживания и сказали: «Вот, ходят к 
нам такие вот адвентисты, хочешь, мы их к тебе 
пришлем? Они сказали, что соблюдают суббо-
ту, но мы не понимаем, что там за дела…». Я от-
ветил: «Да ладно, может, это кому-то нужнее? 
У меня все-таки родные есть». Прошло время. 
Пришли люди ко мне. Хорошие, вроде добрые. 
Поговорили, чаю попили. Так, мало-помалу, 
в 90 году мы съездили в Люксембург. Мне очень 
помог пастор адвентистской новгородской церк-
ви. Он меня носил там везде. И когда осенью я 
(после поездки) решил заключить завет с Богом, 
мне мои знакомые говорили: «А, конечно, что 

тебе еще делать?! Ты столько получил от адвен-
тистов, благодаря им  ты съездил заграницу. По-
этому тебе и деваться некуда. Ты платишь своей 
жизнью». Меня это так обидело. Я (из-за того, что 
мне говорили окружающие), еще долгое время 
не решался заявить о том, что я хочу заключить 
Завет с Богом. Потому что думал: кому я докажу, 
что это мое решение, решение моей души, моего 
сердца?.. Все будут так и воспринимать, что я, по-
скольку что-то получил, то хочу и дальше продол-
жать получать. Но потом я эту проблему для себя 
решил и сказал: «Почему я, собственно, должен 
оглядываться на то, кто как думает. Это мое реше-
ние, мое дело, мои отношения с Богом». И в 1990 
году я заключил Завет. 

Вы радуетесь жизни?
Сейчас, в силу сложившихся обстоятельств, 
я окружен людьми, которые страдают и нуждают-
ся больше, чем я. И я понимаю, что не могу им по-
мочь ничем, кроме своего присутствия. Мне очень 
сложно соглашаться с тем количеством горя, ко-
торое выпало на долю этих людей (хотя я верую-
щий человек).  Потому что его становится больше 
и больше, и никто из окружающих не помогает. 
Я общаюсь сейчас с людьми, которым разговаривать 
очень тяжело. У меня есть знакомые, которых пони-
маю только я и разговариваю с ними только я. Потому 
что обычному  (здоровому) человеку часто трудно 
общаться с людьми, речь которых понимаешь с 
трудом. И он неосознанно избегает общения. И в 
этом нет ничьей вины, а есть те самые «барьеры» 
(психологические, социальные и другие), которые 
можно преодолеть только вместе и при взаимном 
желании.
Это тяжело. Среди моих знакомых есть человек, 
пьющий водку с 11 лет. И он не виноват в том, 
что он пьет. Просто ему в 11 лет дали стакан, 
и он выпил. У него умерла мама, он не ел неделю 
и не пил. И чтобы его «отпустило», ему дали водки. 
И родственники у него пьяницы и никакого выхо-
да у этого молодого человека без Бога не будет, 
а к Богу он не обращен. Но для того, чтобы вы-
рваться из этой среды, нужна и собственная 
воля, помимо воли Божьей, собственная, а ее 
нет. Она не воспитана в человеке, потому что он 
всю жизнь жил с алкоголиками, потому что он так 
рано начал пить, потому что у него семь раз сидел 
в тюрьме отец, и у него нет матери. Он практи-
чески один, хотя в этой семье – четверо детей. 
И вот сейчас он уже взрослый, но он не умеет ра-
ботать, да и желания у него такого нет. И в том, 
что он так воспитан – есть и вина окружающих. 
И моя также, потому что я не встретился раньше 
на пути этого человека… И это только две подоб-
ные истории. Я пытаюсь сделать многое, но вижу, 
что кругом таких историй множество... И мне все 
говорят: «Да что ты, ты всех не спасешь». Вы зна-
ете, вот что я скажу: ко мне часто приходят люди, 
которым надо написать контрольную работу, 
диплом, сочинение. Я денег не беру, потому что 
люди эти не могут заплатить. И вот мне однажды 
человек один сказал: бери деньги со всех, ты весь 

Не опоздайте с добротою!Вадим Петров

Поэт. 
Родился 
11 сентября 1960 г в 
Великом Новгороде. 
Инвалид детства. 
Страдает 
ДЦП (Детский 
Церебральный 
Паралич). Болезнью 
затронуты 
двигательные органы. 
Вадим с трудом 
передвигается по 
дому на костылях. 
Когда оказывается 
на улице, что теперь 
происходит крайне 
редко, ему необходимы 
инвалидная коляска и 
сопровождающий.

Окончил Новгородский 
Государственный 
Университет им. 
Ярослава Мудрого 
(Филологический 
факультет). По 
образованию 
преподаватель 
русского языка и 
литературы. 

Общалась
Мария Зорина



По Его следам
декабрь 2006, №26 9

мир не обнимешь, он большой. А я ему ответил: 
«А так хочется… обнять»… Я лично живу тоже бед-
но. У меня старая мама, которая отдала мне всю 
свою жизнь. У меня племянник, который нездоров. 
У меня сестра, которая очень тяжело работает... 
Я получаю очень небольшую пенсию, которую 
мне надо распределить между матерью, собой 
и тем человеком, которому я помогаю. Я бы мог 
ему уже не помогать. Но дело все в том, что когда 
мне было тяжело, он оказался рядом. Я не могу 
теперь его бросить, и я ему помогаю. Меня все за 
это бьют, словесно, но я не могу поступить иначе.

Есть ли у вас мечта?
Когда-то мечта была, но она не исполнилась (и не 
исполнится уже). Теперь я просто хочу (пусть толь-
ко на один день) увидеть по-настоящему счастли-
вой мою маму  (и хотя бы одного из моих друзей).

Чувствуете ли вы себя одиноким?
Теперь могу сказать определенно: в человече-
ском, личностном плане – безусловно, да. Я не 
могу пожаловаться на недостаток общения, но 
ведь одиночество – это вовсе не чувство, не эмо-
ция. Это — состояние. Может быть, это — миро-
видение даже. Последние пять лет сложились для 
меня очень трудно. Было много боли, утрат, пре-
дательства... Никто передо мной не виноват. Так 
просто было. И переживать это очень тяжело.

Что помогает вам жить? 
У меня есть Надежда (которая «не постыжает»). 
У меня есть Вера в Бога (без которой меня уже 
давно не было бы на свете). У меня есть Поэзия. 
И возможность говорить с людьми (хотя тех, кто 
знает мои книги и не очень много) на языке сти-
ха. У меня есть Молитва и Знание, «что любящим 
Бога... все содействует ко благу» (Рим. 8:28).

Чем вы обычно занимаетесь?
Читаю, пишу, разговариваю с друзьями по теле-
фону, смотрю телевизор. Сижу за компьютером 
и правлю статьи. Иногда выхожу в Интернет (это 
дорого). Когда тепло и есть помощники - гуляю. 
Обижаюсь и прощаю. Болею и выздоравливаю. 
Плачу и смеюсь. Размышляю о жизни. Бываю не 
прав. Я ведь совсем обычный человек...

Есть ли у вас цель в жизни?
Несколько лет назад я ответил бы да. Сейчас.. 
(думает) пожалуй, есть и сейчас. Я человек очень 
несдержанный. Не в смысле плохой и скандалист, 
а в смысле эмоционально. Поэтому многие люди, 
может быть на меня обижены, но не потому что 
я хотел обидеть, а потому что я — вот такой. Тут 
дело в том, что человек где-то ходит, эмоции свои 
расходует на людей и события. У меня они про-
сто дома все живут, копятся, я не могу каждый день 
разбрызгивать их по квартире... Так вот, о цели. 
Чтобы у меня всегда хватало мужества просить 
прощения, если я виноват. Это трудно. И чтобы 
ко мне всегда хотел обратиться человек нуждаю-
щийся.

Понравилось ли вам в Москве?
Конечно, да! И Кремль, и Храм Василия Блажен-
ного, и ВВЦ. Понравилось и на служениях. По-
нравились даже дожди. (Правда, их могло бы быть 
и поменьше). До этого лета я в Москве не бывал 
никогда. Очень благодарен своему другу Саше 
Деменцову и людям, нас принимавшим, за воз-
можность узнать что-то новое. Жалею лишь о том, 
что не почитал стихи. Но, может быть, еще полу-
чится когда-нибудь...

Что бы вы хотели пожелать нашим читателям?  
В мире много отчаянья и безверия. Нам необхо-
димо ценить то, что мы, благодаря Богу обрели 
Веру. Хочется, чтобы люди были внимательны 
и бережны друг к другу. Хочется, чтобы на-
учились Слушать, Слышать и Понимать ближних 
и дальних. И не стыдитесь, не смущайтесь добро-
ты в себе. Не жалейте сочувствия. Не опоздайте 
с добротою!

Из стихотворений Вадима Петрова

Не прячь
    под ненадежным 
        кровом
Предназначенье
            и мечту.
Не захлебнись
            вином 
                и словом,

Не окунайся
           в суету...
Не назначай
         цены 
             для правды
И не спеши
         платить 
                за ложь.
У друга не ищи
              пощады.
Скорее,
      у врага - 
              найдешь...

Не трать
        себя
           на равнодушных, 
За равнодушье - 
               не суди.
Дыши, 
    как слышишь - 
Бога 
    слушай.
Куда зовет -
          туда иди!
                 
               ***

Мне жить еще,
Быть может, 
                     долго даже…
Быть может, 
                     час,
Потом 
           еще один.
До предрассветной – 
Самой строгой – 
                          стражи,
До самых тяжких на земле 
                                   годин…

Мне говорить…
Как будто 
                 по наитью,
Не зная, где
Приладить к звуку 
                                звук.
И радоваться слогу, 
                     как событью,
И слову, 
               народившемуся  
                                  вдруг…

Мне отдавать 
Свои сердцебиенья
Намекам строф
И силуэтам рифм…
В покое их
Лишь предузнав 
                            движенье,
Их открывать, 
Себя в стихе 
                      сокрыв…

Имя Твое 
         да святится, 
Птица моя - 
            Господь!
В царстве Твоем 
               родиться бы, 
В волнах 
         не мертвых вод...
Сердце 
       волей Твоею
Душу и дух
           напитать.
И на земле 
           как на небе
Голодному 
         хлеба подать...

***
Не клянись!
Только «да» и «нет» - 
Вот ответ
Пред людьми 
        и Богом.
И молитва 
        о тех, 
Кого нет, 
Кто в дороге, 
Кто за порогом...
А сказал, - 
       так слово 
               держи.
Слово - мысль
           и слово - дело.
Слово - правда 
           и Слово - Жизнь.
Слово - память.
           Любовь
                и Вера.
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 Слава, на чем ты основываешься в своем понима-
нии текста о том, что «двое станут одной плотью» 
в ребенке? 
«Двое станут одной плотью» - в момент написания 
этого текста Торы, уже существовали многочис-
ленные семьи людей, хотя в тексте и вложен смысл 
о взаимоотношениях пары первых людей Адама и 
Евы, все же Дух Святой, когда писал Тору, писал 
ее с целью объяснения правил благополучия для 
уже огромной группы людей, которые искали во-
просы у Бога для всех областей своей жизни,  в 
том числе и семейной жизни. 
Последствием взаимоотношения мужчины и жен-
щины обычно становятся дети, именно в детях  
двое воплощаются в одну плоть. Ребенок равно-
значно наследует от своих родителей частички 
внешности, а в последствии копирует и внутрен-
ний мир своих родителей, как бы объединяя в себе 
все, что было у двоих. Часто ребенок становится 
новым существом – это как в математике, когда 
два одинаковых числа в сумме дают третье число, 
но это число содержит в себе сумму двух чисел. 
В иудейской традиции  есть комментарий на текст  
«Двое станут одной плотью», вот так он звучит  —
в ребенке. Отсюда  так же следует запрет ското-
ложства и гомосексуализма, которые не приводят 
к рождению детей.
В момент физической близости происходит некое 
единство мыслей и плоти, поэтому и дано повеле-
ние «и прилепится к жене своей», а не к блуднице 
«Или не знаете, что совокупляющийся с блудницею 
становится одно тело [с нею]? Ибо сказано: два 
будут одна плоть» (1Кор.6:16),  «А соединяющийся 
с Господом есть один дух с Господом» 1Кор.6:17 
другими словами, тот, кто соединят себя с Госпо-
дом, тот рождает плоды Духа Святого.
Если переспал с одной девушкой – брак, пере-
спал с еще одной и еще одной – прелюбодеяние 
(изменил своей жене), тогда не остается места 
для блуда. Как ты определяешь эти понятия?
Дело в том, с какими мыслями ты это делаешь, блуд 
– это когда люди просто ограничиваются легко-
мысленным сексом и им даже в голову не приходит 
взять на себя заботу о своем избраннике. Бог не 
мерит нас общим аршином и то, что со стороны 
может показаться блудом, на самом деле может 
быть чистотой, и с виду кажущаяся чистота до-
кументировано заверенная, может являться рас-
четливым блудом. Цель брака – это совместная 
забота о ребенке и помощь друг другу в этом. 
Вследствие совместной жизни, а не редких встреч 
развиваются истинные чувства. Брак, состоявший-
ся лишь по сексуальному взаимному влечению, 
и есть оправданный документировано заверен-
ный  блуд и если это дело не сменит приоритет, то 
не долго простоит.   
Действительно ли ты считаешь, что брак является 
состоявшимся после полового акта? А что тогда 
такое венчание? Какую роль оно выполняет? Если 
возможно, подтверди это текстами из Библии.
Мне нравится позиция Василия Юнака в дан-
ном вопросе. Вот что он пишет на сайте                        
http://www.biblestudy.ru/
«Обо всем этом [о браке] спорят богословы, 
церковники и юристы. Я могу иметь свое мнение 

на этот счет (и я действительно его имею), но по-
может ли вам мое личное мнение? Скорее всего, 
давайте, обратим внимание на некоторые факты 
из Библии.
На основании Библии мы знаем, что никаких до-
кументов о супружестве поначалу не выдавалось. 
Очень часто люди вообще не имели документов. 
Молитва благословения или венчание описано 
только в Песнь Песней. Библия описывает только 
ритуалы обручения и бракосочетания - оба из них 
были публичным признанием, одно началом под-
готовки к супружеству, а другое - началом супру-
жества. Также Библия говорит о том, что «оставит 
человек отца и мать и прилепится к жене своей, и 
будут двое одна плоть». То есть, физическое еди-
нение мужчины и женщины уже создает семейный 
союз де-факто. Отсюда мы можем сделать вывод, 
что для Бога важен не документ и не молитва, а 
факт того, что двое согласились жить вместе и соз-
дать семью». 
И еще «Но само венчание не является необходи-
мым для законности брака в глазах Божьих, ина-
че церкви требовали бы венчания для всех, при-
ходящих к Богу после законного создания семьи. 
Да и само венчание, как обряд, не предписано 
в Библии». 
Вправе ли церковь отказывать венчать? Если да, 
то при каких обстоятельствах? Почему ты так счи-
таешь? И возможно ли, по-твоему, верующему 
иметь благословенную Богом семью без венча-
ния?
Если исходить из того, что в церкви АСД вообще 
венчание, как церемония не предписана. Венча-
ние является добровольным жестом для каждо-
го. Даже в случае вашего согласия на венчание 
в церкви, вы сами составляете программу цере-
монии или же ограничиваетесь простой молитвой 
благословения пастора. Молитва пастора нужна 
скорее для тех, кто верит в посредничество людей 
перед престолом Божьим или же для тех, кто про-
сто хочет создать красивый праздник с религиоз-
ной атрибутикой  по типу как в кино. В любом слу-
чае в церкви АСД не выдаются никакие документы 
о заключении брака, например даже после окон-
чания библейских курсов или о крещении выдают 
свидетельство, чего не бывает в случае венчания.     
Церковь не может вмешиваться в жизнь ее членов 
в этом вопросе – это подавляет свободу совести, 
а именно свободу совести отстаивали реформа-
торы церкви, продолжателями, дела которых мы 
являемся.
Отмечу последнее, не подходите серьезно к об-
рядам, лучше уделите больше времени своему 
избраннику, а то, погнавшись за помпезностью, 
можно утратить и смысл. Недавно я смотрел 
фильм «Питер FM», в этом фильме молодой чело-
век так заботился о свадебной церемонии, что со-
всем утратил внимание к будущей невесте, в итоге 
невеста нашла себе другого избранника, так что 
нерасторопность и не решительность в этом во-
просе могут здорово насолить. На ум приходит 
притча из Библии - о человеке, который собрал 
стол, а в последнюю очередь пошел собирать го-
стей, в итоге гости отказались придти, и ему при-
шлось приглашать прохожих с улицы. 

Вопросы задавала Вера Усачева

 СЕКС до БРАКА?
В прошлом номере 
на стр. 2, был поднят 
вопрос о добрачных 
отношениях. 
Где границы и что 
дозволено верую-
щему? Можно было 
прочесть удивитель-
ные вещи, которые 
шли вразрез с общим 
пониманием развития 
добрачных отноше-
ний.  

Плотников Вячеслав 
(Herz) – человек, ко-
торый отстаивает все 
более популярную 
точку зрения, отве-
чает на возникшие 
вопросы.

Далее будет при-
веден комментарий 
относительно этих 
высказываний пасто-
ром общины в городе 
Лобня, Сергеем 
Комарницким.

ТЕМА 
НОМЕРА
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Действительно, Библия не дает нам аналогов вен-
чания. Но единственная проблема, что подобны-
ми заявлениями можно оправдывать элементар-
ное беззаконие.

Человек хочет получить преимущества брака, не 
отдавая себя целиком браку.

Попытаемся разобраться с вопросом необходи-
мости венчания в церкви.
 «И создал Господь Бог из ребра, взятого у чело-
века, жену, и привел ее к человеку. И сказал чело-
век: вот, это кость от костей моих и плоть от плоти 
моей; она будет называться женою, ибо взята от 
мужа» (Быт. 2:23)
Здесь есть несколько интересных моментов. Бог 
приводит ее (жену) к человеку. Итак, инициатором, 
по крайней мере, первого брака является Бог. То 
же и с последующими бракосочетаниями. Исходя 
из этого, человеку необходимо точно знать, что за 
этим выбором, который он делает, стоит Сам Бог. 
Но эта тема для другого разговора.  

Читаем дальше: «И сказал 
человек: вот, это кость от ко-
стей моих и плоть от плоти 
моей». В ответ на инициати-
ву, которую проявляет Бог, 
человек должен как-то отре-
агировать, ему необходимо 
принять решение: «Она будет 
называться женою…». Он про-
возглашает ее женой не про-
сто мысленно, но перед всеми. Об этом должна 
узнать она, его жена, и затем окружение. По-
скольку тогда в окружение входили Ева, Творец 
и ангелы, этим все ограничилось. Слова «это кость 
от кости моей, плоть от плоти моей» —  и есть про-
возглашение.

Если человек хочет, чтобы просто была молитва, 
без венчания, нет проблем, но опять-таки, молит-
ва как: один с женой или чтобы это была молитва 
в церкви? Если он хочет помолиться просто с же-
ной, он тем самым отделяет себя от церкви и го-
ворит: церковь, ты не моя семья. Есть мой мирок, 
а есть другой мирок, под названием церковь, с ко-
торым я не хочу пересекаться. Скорее всего, у че-
ловека присутствует какая-то обида и недоверие 
к церкви. Поскольку в венчании участвует не толь-
ко сам пастор, но и церковь, которая молится 
(и молилась при избрании этого пастора). Библия 
показывает, что между церковью и человеком 
должны быть очень тесные взаимоотношения. 
В 1Кор. 12 главе говорится о том, что мы – чле-
ны тела Христова и написано что, страдает один 
член, с ним страдают другие, радуется один, со-
ответственно, и другие. Если церковь – это дей-
ствительно живой, здоровый организм, то, когда 
две клеточки объединяются, вся церковь должна 
радоваться об этом. Сейчас я пытаюсь объяснить 
логику Священного Писания, принцип, который 

можно применить к частному случаю. Если принять 
во внимание, что церковь – это большая семья, то 
я хочу разделить эту радость с ней, это, во-первых. 
А во-вторых, только глупый человек будет говорить, 
что ему достаточно его собственной молитвы. По-
тому что Св.Писание говорит о том, чтобы мы 
друг за друга молились. «Молитесь друг за друга» 
(Иак. 5:16). Я, например, знаю, что очень нуждаюсь 
в молитве других, и моя семья нуждается в молитве 
других семей.

Давайте обратим внимание на интересный факт: 
при посещении главой одного государства друго-
го, визит тщательно планируется. И, как правило, 
глава государства посещает те места, которые 
он считает самыми важными для развития их вза-
имоотношений: оборонный комплекс, больницу 
или еще что-то. А теперь заглянем в Евангелие от 
Иоанна вторую главу: Владыка всей Вселенной 
пришел на землю. Его приход был тщательно спла-
нирован, Он никакое действие не совершал без 
воли Отца, и весьма значительно, что первое чудо, 
которое Христос совершил, произошло на браке 

в Канне Галлилейской. Какой 
намек мы видим? Мы возвра-
щаемся в Эдем, в тот Эдем, 
где посредством семьи было 
разрушено счастье. Теперь 
Христос приходит именно 
в семью, для того чтобы вос-
становить Эдем. Сначала 
в семье. И когда в семье бу-
дет восстановлен Эдем, тог-
да он будет распространять-

ся по всей земле через благовестие. 

Вячеслав ссылается на высказывание Василия 
Юнака: «Но само венчание не является необ-
ходимым для законности брака в глазах Божьих,                         
иначе требовали бы венчания для всех, прихо-
дящих к Богу после законного создания семьи». 
К счастью или к несчастью, не все работы Юнака 
богодухновенны. Вернемся к тому, о чем мы уже 
говорили. Хочешь получить благословение, пожа-
луйста. Хочешь обойтись без него, считаешь себя 
самодостаточным, пожалуйста. Это показывает от-
ношение человека. Бог допускает некую свободу. 
Как написано: «благословение и проклятие пред-
лагаю тебе» (Втор.11:26). И если мы видим анало-
ги благословения в Библии, то почему я должен их 
обходить? Почему я должен лишить себя и свою се-
мью счастья пригласить Христа на свой брак? 

Еще один важный момент: если люди вступили 
в половую связь до момента венчания, будет ли 
им отказано в венчании? 
Если они об этом умолчат, то им не будет отка-
зано, это понятно. Если не умолчат, то им скажут, 
что венчания не будет. Есть два варианта: их ис-
ключают или делают замечание. Почему не долж-
но быть допущения? Если разобраться, то Библей-
ская логика такова, что есть принцип публичного 

   Что говорит Библия?

Сергей Комарницкий, 
пастор общины 
г. Лобня, доходчиво 
объясняет какова 
воля Божья для 
верующих молодых 
людей. Показывая на 
библейских примерах 
последствия того 
или иного решения, 
он, тем самым, 
предлагает каждому 
сделать свой выбор: 
прислушаться к 
голосу Святого Духа 
или пойти на поводу 
своих человеческих 
желаний и получить 
последствия, 
соответственные 
первому или второму 
выбору

И если мы видим аналоги бла-
гословения в Библии, то по-
чему я должен их обходить? 
Почему я должен лишить себя 
и свою семью счастья пригла-
сить Христа на свой брак? 
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исповедания: он мой муж, она моя жена, после 
того, как происходит это исповедание, идет прось-
ба о благословении брака. Благословение. Что 
это такое? Это когда Бог наполняет жизнь чем-то 
особенным, плюс освящение – отделение от всех 
остальных женщин. Это значит, что для него те-
перь все остальные женщины – сестры, а она от-
делена ото всех, она его жена. А после этого про-
исходит заключение завета. Символом которого 
является первая брачная ночь. И с этого момента 
в глазах Бога брак становится стопроцентно со-
стоявшимся. Если пара уже вступила в интимные 
отношения до брака, что произошло? Они уже 
заключили завет. Они уже сделали себя мужем 
и женой. И поэтому, есть ли смысл молиться за-
дним числом? Приведу пример: у меня был друг пя-
тидесятник. На тот момент я еще был неверующим 
и не знал, как что надо правильно делать. И вот он 
быстренько съедал пищу, а потом: «Ай, я ж забыл 
помолиться!» Клал себе руку на живот и говорил: 
«Господи, благослови пищу во чреве». Понятно, 
что это не то. Это то же самое, что потом благо-
словлять эту пару. Она уже взяла, что было мож-
но, она уже нарушила этот принцип. Исключения 
из церкви по большому счету может и не быть, но 
наложение церковного взыскания – обязательно, 
чтобы церковь отреагировала, на грех. Потому 
что если церковь промолчит, то своим молчанием 
она просто-напросто провозгласит, что этот грех 
является нормальным образом жизни. 

Может ли Бог благословить их брак? Да. Благо-
словит, если покаются. Если человек отказыва-
ется соблюдать день субботний, неужели Бог его 
не благословит? Благословит, потому что Бог по-
сылает дождь и на праведных, и на неправедных, 
солнце светит и тем и другим. Вопрос в другом, что 
они потеряют. Но все-таки, если люди, зная, что 
неправильно поступают, тем не менее, вступают 
в интимную связь до венчания, какую-то часть 
благословения Божьего они потеряют. Исходя из 
принципа: что посеешь, то и пожнешь. И где-то 
это все равно всплывет, рано или поздно. Какое-
то последствие будет. C точки зрения психологов, 
жена чаще всего имеет претензии к мужу, если он 
до брака не сохранил ее невинность. Каким-то 
образом это может выражаться. Я не говорю, что 
сто процентов это выразится, но какое-то послед-
ствие обязательно будет. Человек посеял прене-
брежение Божьим принципом. 

И еще один очень интерес-
ный момент в книге Песни 
Песней. Некоторые народ-
ные очумельцы умудряются 
использовать эту книгу для 
доказания нормальности 
интимных отношений до 
брака. Что интересно? Есть 
здесь одна очень хорошая 
деталь. Если рассматривать 
взаимоотношения Соломо-
на и Суламиты, то первая 

часть книги посвящена их отношениям до того, как 
они вступили в брак, и по большому счету многие 
вещи, которые там описываются, - это то, что они 
воображают себе. По крайней мере, так ком-
ментарии говорят. Но что интересно: потом, соб-
ственно, происходит свадебная церемония, и она 
описывается в третьей главе. Тут написано: «Вот 
одр его - Соломона: шестьдесят сильных вокруг 
него...» (Песни Песней 3:7), - то есть описывается 
яркая красочная церемония. Четвертая глава – 
это уже на самой церемонии, как Соломон в люб-
ви признается. «О, ты прекрасна, возлюбленная 
моя, ты прекрасна…». Но что самое интересное? 
Стих двенадцатый: «Запертый сад - сестра моя, 
невеста, заключенный колодезь, запечатанный ис-
точник, рассадники твои - сад с гранатовыми ябло-
ками, с превосходными плодами, киперы с нарда-
ми…». Он использует три образа: «запертый сад», 
«заключенный колодезь», «запечатанный источ-
ник», то есть трижды повторяет мысль о том, что 
она чиста до брака. На период, когда они были 
помолвлены, но еще не сочетались, у них не 
было никаких отношений. Потому что, если бы 
они были, он бы не мог такие слова говорить. А 
вот потом уже, когда они прошли через церемо-
нию благословения, он пишет: «Пришел я в сад 
мой, сестра моя, невеста; набрал мирры моей 
с ароматами моими, поел сотов моих с медом моим, 
напился вина моего с молоком моим, - и дальше 
призыв - Ешьте, друзья, пейте и насыщайтесь, воз-
любленные!» Что значит этот призыв? Вступайте 
в брак, я вступил, я понял — это классно. 

Есть три места из Писания, по которым можно рас-
сматривать, какой должна быть позиция церкви: 
Бытие вторая глава, Песнь Песней и вторая глава 
Евангелия от Иоанна. И еще 1 Кор. 12 глава, где 
говорится о теле. Мне кажется, этого достаточно. 
Человек, который хочет думать, задумается. А для 
человека, который  уже принял для себя решение, 
что хорошо, а что плохо, это бесполезно, как об 
стенку горох. 

Коснемся вопроса прелюбодеяния и блудодеяния.
Что такое блудодеяние? Это когда человек всту-
пает в связь вне завета, до получения санкции от 
Бога, до провозглашения. Что касается прелюбо-
деяния – это уже человек вероломно нарушает 
завет между ним и своей половинкой. 

А если человек часто меня-
ет партнеров? Можно так 
сказать: в глазах Бога окон-
чательным сигналом, что 
свершился брак, являются 
интимные отношения между 
мужем и женой. Поэтому та 
связь, которая была первая, 
допустим, у мужчины, счи-
тается заключением брака, 
та девушка считается его 
женой. Потому что он за-

Если кто будет прелюбодейство-
вать с женой замужнею, если кто 
будет прелюбодействовать с же-
ною ближнего своего, - да будут 
преданы смерти и прелюбодей и 
прелюбодейка.

Лев. 20:10 

Что говорит Библия 

Если кто возьмет жену, 
и войдет к ней, и воз-
ненавидит ее, и будет 
возводить на нее по-
рочные дела, и пустит 
о ней худую молву, и 

скажет: «я взял сию жену, 
и вошел к ней, и не на-
шел у нее девства», то 

отец отроковицы и мать 
ее пусть возьмут и вы-

несут признаки девства 
отроковицы к старейши-
нам города, к воротам; 

и отец отроковицы 
скажет старейшинам: 

дочь мою я отдал в жену 
сему человеку, и ныне 
он возненавидел ее, и 
вот, он взводит на нее 

порочные дела, говоря: 
«я не нашел у дочери 

твоей девства»; но вот 
признаки девства до-

чери моей. И расстелют 
одежду пред старей-

шинами города. Тогда 
старейшины того города 
пусть возьмут мужа и на-
кажут его, и наложат на 
него сто сиклей серебра 

пени и отдадут отцу 
отроковицы за то, что 

он пустил худую молву о 
девице Израильской; она 

же пусть останется его 
женою, и он не может 

развестись с нею во всю 
жизнь свою. 
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ключил с ней завет, порой сам того не подозревая. 
И теперь, если он вступает в интимные отноше-
ния с другим человеком, то он прелюбодействует 
по отношению к той, первой. Потому что Библия 
не допускает, чтобы парень с девушкой вступили 
в интимные отношения, а парень ее потом оставил. 
То есть блудодеяние – это первая связь вне завета. 
Все последующее рассматривается как прелюбо-
деяние.

Первая позиция заключается 
в том, что даже если человек всту-
пает в брак, но вступает в отно-
шения до брака, то он все равно 
совершает прелюбодеяние. По-
чему? Потому что он нарушает 
еще не состоявшийся завет, но 
который все равно состоится. 
Ко всяким незаконным интим-
ным отношениям можно прикре-
пить значок «прелюбодеяние». 
Психологическая аргументация: нормальный 
парень должен относиться к девушке, с которой 
встречается в точности так, как он хотел, чтобы 
относился к его жене любой парень, который 
с ней встречался. Пример: аборт, когда убивают 
нерожденного ребенка. Что такое блудодеяние? 
Это по типу аборта, это убить еще не состоявший-
ся брак. Жестко немножко, конечно.

Как Священное Писание советует относиться к 
людям, которые совершили прелюбодеяние, и к 
людям, которые совершили блудодеяние? Если 
человек совершил блудодеяние, то никакой про-
блемы нет: он женился, причем интересно напи-
сано в Библии, он женился и уже не имеет права 
на развод. После блудодеяния никакого развода 
быть не может. С другой стороны, на этого пар-
нишку налагался такой большой штраф, что он 
еще долго вспоминал бы себя и проклинал бы тот 
день, когда позволил своим чувствам взять верх 
над разумом. Что же касается прелюбодеяния, то 
Библия очень конкретно предписывала, что нуж-
но делать с теми, кто совершил прелюбодеяние. 
Очень четко. Была смертная казнь. Через это мы 
видим и то, как Господь относится к подобному. 

Перейдем к вопросу о Торе. 
То, что двое становятся одной плотью в ребенке, 
написано не в Торе, а в комментариях к Торе, как 
и было упомянуто. А для того, чтобы правильно 
понять это выражение, необходимо посмотреть, 
как Христос комментировал брак. А Христос это 
комментировал, когда его спросили, позволитель-
но ли человеку разводиться с женою. И Он ска-
зал, что непозволительно, и более того, он привел 
потом аргумент, почему. Потому что «прилепится 
к жене своей и будут двое одна плоть». Христос 
тут не делал ни малейшего намека на появление 
ребенка. То есть это «будут двое одна плоть» мно-
гозначны почему: с одной стороны видимое во-
площение единства двух – это появление на свет 

ребенка, но ребенок является плодом этого един-
ства. Первая глава Бытие описывает, каков Бог, 
и для того чтобы нам понять, каков Он, Библия го-
ворит: «И создал Бог человека по образу Свое-
му». А дальше идет интересная игра слов, которая 
помогает нам понять Бытие 2 главу. В первой гла-
ве с 26 стиха читаем: «И сказал Бог: сотворим че-
ловека по образу Нашему и по подобию Нашему, 
и да владычествуют они…». Интересно, Бог один, 
но «сотворим», множественное число. И дальше: 

«сотворим человека». 
Человек – единственное 
число, а дальше: и да 
владычествуют они — уже 
множественное число. 
«И сотворил Бог чело-
века по образу Своему, 
- уже образ единствен-
ного числа, - по образу 
Божию сотворил его, 
мужчину и женщину, со-

творил их». И теперь мы можем проследить здесь 
принцип: семья является моделькой того, Кто такой 
на самом деле Бог. И, собственно, семья является 
средством отражения истины о триединстве Бога. 
Что Бог – это более, чем одна личность, несколь-
ко личностей, но которые находятся в состоянии 
абсолютной гармонии в отношении друг с дру-
гом. И после этих слов «и будут двое одна плоть» 
становится понятным, каким образом становится 
одна плоть (ведь муж с женой фактически одной 
плотью никогда не станут). Но тут понятие «одна 
плоть» заключает в себя нечто большее: в одном 
теле все подчинено выполнению какой-то одной  
задачи, как минимум, сохранение жизни вот это-
го тела. Так же и семья должна быть посвящена 
какой-то одной задаче. Как и Бог. Они вместе до 
такой степени едины, что можно сказать, являются 
одним целым. Они посвящены выполнению одной 
и той же задачи.

Так же и семья. И выражение «одна плоть» толь-
ко косвенно относится к детям. Потому что Хри-
стос упомянул этот текст вне контекста о детях. 
Поэтому становление одной плотью подразуме-
вает несколько уровней. Уровень эмоциональный, 
духовный и физический, являющийся кульминаци-
ей всего. 
 

У человека должно быть четкое понимание, как 
смотрит Бог на брак, на интимные отношения. 
Говорят, вот, мы сейчас вошли в эпоху постмодер-
низма. Но Бог не является постмодернистом. Бог не 
является модернистом. Он является Богом. Наше 
восприятие Его закона меняется, но Бог какой был, 
такой и останется, с нас будет спрошено.

...парень должен относиться 
к девушке, с которой встре-
чается в точности так, как он 
хотел, чтобы относился к его 
жене любой парень, который 
с ней встречался...

о добрачных отношениях?

Если же сказанное будет 
истинно, и не найдется 

девства у отроковицы, то 
отроковицу пусть приве-
дут к дверям дома отца 
ее, и жители города ее 
побьют ее камнями до 

смерти, ибо она сделала 
срамное дело среди 

Израиля, блудодейство-
вав в доме отца своего; 

и так истреби зло из 
среды себя. 

Если найден будет 
кто лежащий с женою 
замужнею, то должно 
предать смерти обоих: 

и мужчину, лежавшего с 
женщиною, и женщину; 

и так истреби зло от 
Израиля. 

Если будет молодая 
девица обручена мужу, 
и кто-нибудь встретится 
с нею в городе и ляжет 
с нею, то обоих их при-
ведите к воротам того 
города, и побейте их 

камнями до смерти: от-
роковицу за то, что она 

не кричала в городе, 
а мужчину за то, что он 
опорочил жену ближне-
го своего; и так истреби 

зло из среды себя. 
Если же кто в поле 

встретится с отрокови-
цею обрученною и, схва-

тив ее, ляжет с нею, то 
должно предать смерти 
только мужчину, лежав-
шего с нею, а отрокови-
це ничего не делай; на 
отроковице нет престу-
пления смертного: ибо 
это то же, как если бы 

кто восстал на ближнего 
своего и убил его; ибо 
он встретился с нею в 

поле, и хотя отроковица 
обрученная кричала, но 
некому было спасти ее. 
Если кто-нибудь встре-
тится с девицею необ-

рученною, и схватит ее 
и ляжет с нею, и за-

станут их, то лежавший 
с нею должен дать отцу 
отроковицы пятьдесят 
сиклей серебра, а она 
пусть будет его женою, 

потому что он опорочил 
ее; во всю жизнь свою 

он не может развестись 
с нею.

Втор. 22:13-29 
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«Двое станут одной плотью» - что это означало для 
евреев и что это значит для нас?
Это очень важный вопрос. Чему можно уподобить 
«двое станут одной плотью»? На сегодняшний день 
физикам известно такое явление, как термоядер-
ный синтез. Это когда два атома водорода, пред-
положим, соединяясь вместе, образуют атом гелия. 
Благодаря подобному синтезу, существует наше 
солнце, существуют и другие звезды. Естественно, 
проблема заключается в том, что человечество по-
пыталось воссоздать подобный процесс, получило 
термоядерную реакцию, но лишь применительно 
к военным целям в виде водородной бомбы.  Бог 
как-то создал эти термоядерные реакторы, которые 
освещают нашу Вселенную. Эта аналогия очень 
красиво соотносится с рассматриваемой нами те-
мой семьи, потому что семья – это творение Божье. 
И семья – это одно из двух благословений Божьих, 
которые Бог дает в самых первых главах Бытия. Бог 
создает этот синтез, а без Бога получится только 
термоядерная бомба.
Есть древняя еврейская история на этот счет: 
К одному раввину пришла супружеская чета. 
Согласно еврейским традициям того времени (это 
второй век нашей эры) если супруга не может ро-
дить детей, то супруг должен развестись, для того 
чтобы жениться на той, которая родит ему потом-
ство. Но эти супруги очень любили друг друга и не 
хотели разводиться. Тем не менее, давление со сто-
роны родственников, традиция... В общем, пришли 
они к этому раввину Мэйеру, чтобы получить у него 
гет — разводное письмо. И раввин Мэйер увидел, 
что им тяжело расставаться, и что они это делают 
под давлением традиции. Он говорит им: «На про-
щание сделайте что-то друг для друга приятное». 
И жена, и муж решили устроить пир. И на этом пире 
муж говорит: «Дорогая, все, что ты в этом доме ви-
дишь, что для тебя самое дорогое, забирай, я ни-
чего для тебя не пожалею». Муж чуть-чуть выпил и, 
уснув, на следующее утро проснулся в доме у тестя 
и тещи. Тогда он спрашивает у жены: «Где я нахо-
жусь, и зачем ты это сделала?» Она ему говорит: 
«Ты же сказал забрать самое дорогое, я и забра-
ла». Легенда говорит, что после этого у них ро-
дились дети и все уладилось. Вот это значит одна 
плоть. 
Иначе говоря, выражение «одна плоть» означает 
рождение детей?
Нет, это значит, что друг для друга муж и жена явля-
ются самым дорогим.
А какова официальная позиция церкви АСД в от-
ношении брака? В какой момент можно считать, 
что брак совершился: после венчания или же после 
вступления в половую связь?
Священное Писание недвусмысленно отвечает на 
этот вопрос. Когда двое молодых людей вступают 
в половую связь, они становятся мужем и женой. Это 
принцип, из которого следует: если двое молодых 
людей решили себя попробовать в интимной бли-
зости, дескать, вдруг ничего не получится, то мы от-
кажемся от брака, Библия говорит, что, попробовав 
себя, вы стали мужем и женой. Если потом вы меня-
ете своего партнера, вы нарушаете седьмую запо-
ведь. Для чего создается институт бракосочетания? 
В Библии есть рассказ о свадебном пире, но про-
цедура бракосочетании не описана. Тем не менее, 
пастыри иногда шутят, когда молодые люди приходят 
на консультацию и говорят: «Знаете, пастор, страсть 
сильная – мы, вот, не выдержали»… Пастор говорит: 
«Ребята, дорогие, вы себя сами поженили». По по-

воду этой ситуации в Библии есть  текст (Втор. 22 
глава), в котором говорится о том, что, когда такое 
случается, люди обязаны пожениться. Обратного 
пути нет. Любая попытка сменить после этого сво-
его партнера будет квалифицироваться как нару-
шение седьмой заповеди. Это с юридической точки 
зрения. С духовной точки зрения, здесь все просто: 
дата бракосочетания назначается для того, чтобы 
молодые люди имели возможность очень хорошо 
подумать. Ведь это серьезная ответственность. 
И это на всю жизнь, пока смерть не разлучит. 
Возможно ли тогда считать, что, если молодые 
люди вступили в половую связь до брака, то это не 
противоречит церковным канонам? 
Если молодые люди вступили до брака в половую 
связь, то они не захотели, чтобы их Бог благослов-
лял, они приняли решение сами за себя. 
Иными словами, они не получат благословения  
в дальнейшем? 
Ну, так разговор вести нельзя, потому что мы верим 
в милость Божью и в Его любовь. Такие случаи быва-
ли. Человек, вступая в половую связь до брака, за-
являет Богу: «Я сам себе хозяин», - и сам себя женит. 
Тогда как Иисус говорит: «Кого Бог сочетал, того че-
ловек да не разлучит». Поэтому, если молодые люди 
хотят, чтобы их Бог сочетал, они должны идти через 
бракосочетание, где церковь будет молиться. Если 
они хотят действовать вне Бога, вне воли Божьей, 
ну, как говорится, можно это сделать, но будут по-
следствия. 
А если члены церкви становятся мужем и женой до 
венчания, исключают ли их из церкви? 
Вопрос исключения из церкви – это проблема, яв-
ляющаяся компетенцией совета церкви и церков-
ного порядка. Отвечу официально: исключение 
– это крайняя мера, которая применяется к членам 
церкви, чтобы показать, что церковь подобные 
вещи не поддерживает. Почему трудно говорить об 
исключении из церкви? Если мы живем и действуем 
по принципу: «ага, если меня не исключат за это, то 
я могу сделать это», то мне нас жаль, потому что мы 
не живем с Богом, а живем с человеческой традици-
ей. Поэтому я бы даже не хотел отвечать на вопрос: 
«Исключат ли молодых людей из церкви, если они 
сами себя поженят?» Главное-то ведь заключается 
не в этом, а в том, будем ли мы жить с Богом и иметь 
Божье благословение или мы будем принимать са-
мостоятельные решения и только лишь числиться 
в церкви. Формальная принадлежность к  церкви не 
решает наши проблемы. Если человек хочет жить 
с Богом, он будет жить с Богом. 
И последнее: имеет ли право церковь отказать в вен-
чании? И если да, что может послужить причиной? 
В общем-то, если двое молодых людей себя пожени-
ли, то о каком венчании может идти речь? В нем нет 
смысла. С другой стороны, если молодые люди осо-
знали свою ошибку, то они, в первую очередь, долж-
ны вступить сначала в гражданский брак, закрепив 
все супружеские обязательства и подтвердив серьез-
ность своих намерений. Иисус прощает кающегося 
грешника, и церковь должна прощать. В церкви есть 
практика благословения уже существующего брака. 
Бывали такие случаи, когда очень известные служи-
тели благословляли супружеские пары, состоящие 
в гражданском браке, подчеркну — это было не вен-
чание, а благословление. Но каждый такой случай 
сугубо индивидуален. Каждый пастор, каждый член 
церкви должен внимательно исследовать этот во-
прос и по-христиански подойти к нему. 

Беседовала Мария Зорина

Уважаемые читатели!
Вашему вниманию 
предлагаем интер-
вью, с известным 
богословом,  препо-
давателем Заокской 
Духовной Академии 
в прошлом, 
Александром 
Владимировичем 
Болотниковым. 
Отвечая на вопросы 
корреспондента, 
он развивает тему, 
затронутую на 
предыдущих страни-
цах журнала, 
касающуюся добрач-
ных отношений

ИНТЕРВЬЮ
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ОСТОРОЖНО: 
ЛЮБОВЬ! 

посвящается девушкам

В хороводе всевозможных 
масок, 

В кутерьме улыбок и 
цветов, 

Рассмотрите знак, горя-
щий красным,

«ОСТОРОЖНО, 
ДЕВУШКИ, ЛЮБОВЬ!» 

Как легко, отдавшись 
чувствам нежным,

Весь свой мир 
любимому открыть,

А потом застыть 
от слов небрежных:
«Я лишь, просто так 

хотел дружить!» 

И страдать в отчаянье 
ночами,

Жалуясь на горький жре-
бий свой.

Неужели мало нам печали,
Чтобы позволять играть 

собой?! 

Не бросайте чувства на 
попранье,

Запирайте сердце на 
замок!

И, чтоб избежать огня 
страданий,

Пусть ключом распорядит-
ся Бог!

Пусть тот человек, кто вас 
полюбит,

Будет Бога о ключе про-
сить,

Если это ваше счастье 
будет,

Бог позволит ему дверь 
открыть. 

Чувства наши, Божье до-
стоянье,

Да не будет пусть богов 
других!

Он нас ограждает от 
страданий,

А мы сами впасть 
желаем в них!

В жестах безупречных, 
взглядах ясных,
Среди многих и 
красивых слов,

Рассмотрите знак, горя-
щий красным:

«ОСТОРОЖНО, 
ДЕВУШКИ, ЛЮБОВЬ!» 

Маргарита Коломийцева, 
29 Октября, 2000 г. 

Семь лет назад я была, как ты. Я узнала Бога, бу-
дучи еще подростком, и выросла на Богодухновен-
ных проповедях и учениях. У меня не было недо-
статка в друзьях и свиданиях, как это часто бывает 
в церквах, где девушек больше, чем парней. Я по-
встречала одного замечательного, посвятившего 
себя Богу молодого человека. Но сатана, который 
усердно высматривает и терпеливо выжидает мо-
мента, чтобы уловить душу, уловил момент, когда 
по своему духовному состоянию  я была теплой. Да, 
я все еще продолжала посещать церковь, играть 
на аккордеоне, петь и делать все, как это требу-
ется – внешне. Но на самом деле я никогда не 
пережила того особого момента встречи с Богом, 
когда Его и моя воля слились бы в одно.

На работе я повстречала молодого человека. 
И через какое-то время – никто об этом не знал 
– я стала понимать, что не могу без него жить. Он 
знал о том, что я ходила в церковь, и пошел со 
мной, он вышел к алтарю и плакал. И вот я вышла 
за него замуж, в то время как моя семья и те, кто 
любили меня, плакали и мучились.

Всего лишь полгода спустя я поняла, что моя душа 
в опасности, и что мне нужно Божье прикоснове-
ние. Я молилась и нашла к Нему путь. Тогда на-
чалась битва. Нет, он уже не ходил в церковь. 
Я могу на пальцах пересчитать, сколько раз он 
там был за последние семь лет. До того, как я вы-
шла за него замуж, мысль о жизни без него была 
невыносимой. «Мне будет так одиноко!» - думала 
я. Но теперь я знаю, что такое на самом деле оди-
ночество, и я хочу рассказать тебе об этом.

Одиночество – это когда получаешь благослове-
ние от Бога и идешь домой к человеку, с которым 
не можешь разделить его. Ему не интересно — он 
смотрит телевизор.

Одиночество – это когда идешь на вечер в церкви 
одна и видишь радующиеся, благословенные Бо-
гом пары. Ты можешь идти одна или остаться дома 
— у него другие интересы.

Одиночество – это когда предчувствуешь скорое 
пришествие Христа и понимаешь, что тот, кого ты 
любишь больше всех на земле, не готов и не вол-
нуется об этом.

Одиночество – это когда видишь рождение дво-
их детей и знаешь, что если твое влияние на них 
перевесит его, то это будет чудом.

Одиночество – это когда участвуешь в конферен-
ции и видишь другие пары, которые поистине еди-
ны и посвящены Божьему труду. Вот проходит тот 
молодой человек, что когда-то любил тебя и хотел 
на тебе жениться. Теперь он проповедует Еванге-

лие, он так и не женился. О, Бог! Помоги мне! Я не 
должна об этом думать!

Одиночество – это когда не можешь заснуть 
и борешься с подозрениями, что он не верен тебе. 
Затем приходит невероятная боль оттого, что ты 
это точно знаешь. Ему все равно, знаю ли я. Он 
даже мне звонит. После некоторого времени он 
старается порвать. Я клянусь, что сделаю все, что 
только в моих силах, чтобы сохранить наш брак. 
Я буду любить его сильнее и больше молиться о 
нем. На это ушло семь лет моей жизни! У меня ма-
ленькая дочка и маленький сын!

Одиночество – это сейчас. С детьми я иду домой, 
в темную, пустую квартиру – она будет моим до-
мом до тех пор, пока адвокат не скажет, что все 
кончено. Раньше я всегда боялась оставаться дома 
одна, а теперь рада спокойствию и уединению.

В зеркале я вижу, что годы не так сильно изменили 
мое лицо. Но внутри я постарела, и то, что когда-
то было живым и прекрасным, умерло.

Конечно, это не необычная история. Замечатель-
но же во всем этом то, что я все еще живу для Бога. 
Я благодарна Ему за семью и их ходатайственные 
молитвы за меня.

О, я молюсь о тебе, девушка Божья! Пожалуйста, 
поверь мне, когда я говорю тебе, что не важно, 
как он чудесен, как сильно он любит, как он нежен 
– ты не сможешь построить счастливой жизни на 
непослушании Божьему Слову. 

Понимаешь, что бы ни ожидало меня в будущем, я 
упустила испол-
нение Его со-
вершенной воли 
для меня. 

Я никогда не 
перестану сокру-
шаться о том, что 
нарушила Его за-
поведь! Не допусти, 
чтобы  это случилось 
с тобой!

«Не преклоняй-
тесь под чужое ярмо 
с неверными, ибо какое 
общение праведно-
сти с беззакони-
ем? Что общего 
у света с тьмою?» 
(2 Кор.6:14)

Журнал 
«VanGuard»

Девушка Божья 
Девушка Божья, я наблюдала за тобой сегодня вечером, как бы мне хотелось поговорить 
с тобой. Я смотрела на твое прекрасное лицо, когда ты пела и прославляла Бога. Ты на-
помнила мне обо мне самой семь лет назад. А потом, после церкви, я видела, как ты села 
в машину с парнем, который не знает Бога. Конечно, он был на служении. Он даже вышел 
к алтарю и проронил пару слезинок. Я уверена, ты не поверишь, что для него все это лишь 
средство к достижению цели.
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Расскажите, как и при каких обстоятельствах, вы 
познакомились.
Надя: Это было в кинотеатре Ашхабад, где одно 
время собирались две общины: «Москворецкая» 
и «Замоскворецкая». И вот, две группы молоде-
жи однажды собрались для обсуждения вопроса 
о том, куда пойти вечером. Это тот момент, ког-
да я впервые увидела Петю и обратила него вни-
мание.Петя выдвинул свою идею, как провести 
вечер, что меня жутко возмутило, и я выдвинула 
свою...
Петр, обрывая на полуслове: Я сказал: «Давайте 
в Макдоналдс пойдем»
Надя (смеется): А я сказала, что так нельзя прово-
дить субботний вечер, что это за гулянки, за про-
сиживание свободного времени и что вообще это 
ужасно. В общем, мы вот так друг на друга зве-
рем посмотрели, а молодежь пришла к какому-то 
третьему варианту уже без нас. Но я потом была 
долго еще возмущена тем, как мы пообщались.
Петр: Если конкретно говорить, то поцапались. 
Первый раз, когда я увидел Надю, был тот же 
вечер.

А когда вы заинтересовались друг другом?
Петр: Это было чуть больше, чем через полгода. 
Была встреча молодежи…
Надя: Три общины собиралось. Тогда была еще 
Южная община. Собрались дома у одного бра-
та… Когда я пришла, Петя там уже сидел на ди-
ване, говорил умные мысли (смеется). Я его сразу 
узнала. Потом посидела, послушала, мне понра-
вились его умные мысли. Особенно меня пораз-
ило то, что он знает Библию. И потом, на этой 
же встрече 2 января, пообщались по мелочи. 
И как-то пробудился интерес…
Петр: Взаимный.
Надя: Ну, я не знаю, насколько взаимный, но 
когда я уходила с девчонками в свой район, я на 
остановке сказала им: «Что-то из этого получится. 
Чувствую я прямо…»
На самом деле, еще раньше, когда я собиралась 
на эту встречу, я стояла на остановке у своего 
дома, это было в тот же день… Снег идет, такие 
хлопья большие, пушистые, на фонарях сверка-
ют и ощущение такое — сказки. Только Новый 
год прошел. Ощущение такой Золушки, что что-
то случиться должно. На самом деле было такое. 
И как раз когда я туда приехала, такой интерес 
проявился к Пете, и обратно я вышла, и снова 
снег идет, и вот я на остановке говорю: «Да, он 
мне понравился». И на следующую молодежку 
Петя тоже пришел. И я уже, как коза, поскакала 
встречать (смеется). 

Были какие-то сомнения, переживания?
Надя: Были, конечно, такие моменты... Я еще узна-
ла, что Петя младше меня и очень переживала: 
«ну вот, сейчас что-нибудь получится, а он меня 
младше – это ужас какой-то». 
Петр: Да у нас разница 4,5 года, и я помню, что 
никто серьезно не воспринимал наши отношения.
Надя: Да… я долго переживала, а оно все стало 
получаться. Потом народ и хотел бы вмешаться, 
но уже ничего не мог сделать. 
Петр: Считается, что женщина должна быть млад-
ше мужчины... Мужчины должны быть такими-то… 

женщины такими-то. Только так и никак иначе. Без 
этого счастливой пары не получится. И благодаря 
таким стереотипам, приобретаются комплексы... 
Я не говорю, что когда парню 16 лет, девушке 
20 – надо встречаться и жениться. Нет. Во-пер-
вых, мне было 20, я тогда уже начал сам работать. 
Человек должен хотя бы чуть-чуть на ноги встать, 
быть более самостоятельным. Человек 16-ти лет, 
прочитает нашу историю и скажет:  «О! Это мой 
случай!» Но это не так. 

А кто первый заговорил о свадьбе?
Надя: Петя. Он поставил вопрос ребром, потому 
что отношения обострялись.
Петр: На самом деле, этот вопрос обсуждался…
Надя: Когда Петя этот вопрос поднял, у меня сно-
ва кризис начался... я совершенно не хотела за-
муж.
Петр: Ну, все равно, надо было уже решать. Либо 
расходимся, либо создаем семью, потому что 
дольше уже не было смысла ждать. 
Надя: Вопрос возник не оттого, что каждый ждал, 
кто задаст этот вопрос, а потому что момент 
такой уже подошел.

А когда у вас дело шло к свадьбе, вы приняли ре-
шение, что будете вместе, молились ли вы о своей 
второй половине? Как вы узнали, что это именно 
тот человек, с которым вы должны создать семью 
и как вы почувствовали, что вот это тот момент, 
когда вы уже можете вступить в брак?
Петр: Мы решили, что не стоит принимать скоро-
палительных решений и что нужно встречаться, 
чтобы понять, то ли мы делаем. Вообще, рекомен-
дуется до двух лет встречаться, прежде чем по-
жениться. В нашем случае, мы встречались почти 
три года и только через два с половиной года мы 
определились. 
Надя: Это да! Только через два с половиной года 
я разрешила себе сказать Пете, что я его люблю, 
а до этого у меня язык не поворачивался. Потому 
что, выражение «Я тебя люблю», уже накладыва-
ет определенную ответственность. А до этого мы 
все ходили и думали: любовь это или увлечение, 
любовь или увлечение? 
Петр: Да, а что касается молитвы, то мы еще  на 
первой встрече договорились, что каждый раз 
будем молиться. 
Если отвечать на вопрос: когда вы поняли, что этот 
человек для вас, то можно сказать, что чуть ли не 
с первого месяца, но для того, чтобы испытать эти 
чувства временем, необходимо некоторое время 
подождать. 
Мы старались все обсуждать между собой. Если 
отношения не открыты, то потом будет очень 
сложно. Можно, конечно, говорить о хорошей по-
годе…
Надя: Нет, у нас было очень глубокое общение. 
Начитавшись, по крайней мере, по моей инициа-
тиве книжек по семейной психологии, все пробле-
мы, мысли, которые приходили в голову – все это 
обсуждали. На самом деле, у меня был большой 
психологический кризис, страх такой большой пе-
ремены: выхожу замуж. Я вообще не собиралась 
замуж выходить (смеется). 
Петр: Понимаешь, первые два года общения вос-

Господь  ведет нас  с самого начала...
Петр и Надежда Стуль
Члены Бутовской 
общины церкви АСД 
г. Москва 
В браке 5 лет 
Есть сын - Илья
Ведут активное 
служение в своей 
церкви.  Надежда 
- руководитель отдела 
СШ, Петр - дьякон 
и учитель субботней 
школы.
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принимались радужно, а дальше уже так, как се-
мейная жизнь, действительно. И потом, для людей, 
которые за полгода, за год решаются жениться, 
все так безоблачно, а потом наступает прозре-
ние. И мы решили пойти дальше двух лет. После 
этого начинаешь мелочи замечать, негативные ка-
кие-то свойства. К свадьбе мы уже знали основные 
минусы друг друга, понимали, что их нужно будет 
учитывать в будущей семейной жизни.  Просто мы 
поняли, что либо мы сможем создать семью, либо 
надо расходиться… Главное здесь заключается 
в том, окажемся ли мы сильнее минусов и трудно-
стей или они одолеют нас.    

А в каком плане все меняется? Меняется воспри-
ятие или твои  прежние ожидания не совпадают  
с действительностью? Или сам человек поменял-
ся? Вот ты говоришь: узнала все его минусы, даже 
больше, чем надо…
Надя: Я могу, как педагог объяснить: это как 
в любой профессии первые пять лет. Человек 
приходит в институт, получает информацию, его 
волнует эта информация, то, что ему расскажут. 
Он думает: «О-о! Я столько всего узнал, я теперь 
такой умный..» Затем, еще через пять – семь лет, 
у него все раскладывается по полочкам. Он зна-
ет, что и зачем. Но его теперь волнует: КАК при-
менить эти знания, и на следующем этапе, форми-
руя свой стиль определенный, он уже становится 
мастером своего дела. В браке нечто похожее. Ты 
вроде бы знаешь человека, ты знаешь, ЧТО он из 
себя представляет. Ты даже оговорил с ним, КАК 
ты что-то будешь делать: в отношении детей, жилья 
и многого другого. А после того, как ты уже со-
единился, часто возникают там такие моменты, 
о которых ты, ну, просто не догадывался, тебе об 
этом никто не сказал. Как вот мне никто не ска-
зал, что до беременности надо сделать привив-
ку от краснухи, а я вышла замуж, забеременела, 
и у меня в классе мальчик заболел краснухой. Вот 
для меня стресс-то был, когда я узнала, что ребе-
нок глухим может родиться оттого, что я не сде-
лала этой прививки. Есть такие моменты, которые, 
если бы тебе сказали об этом раньше, ты бы уже 
имела в виду. Ну, вот это все накладывается.
Петр: А с человеком, одно дело видеться каж-
дую субботу, а другое дело – пойти в поход, ког-
да ты видишь человека постоянно, в том числе 
и в каком-то деле. И когда начинаются какие-то 
проблемы, человек проявляет себя в этих кризис-
ных моментах. А семейная жизнь – это нечто по-
хожее. 

Без чего вашей свадьбы не могло бы быть?
Петр: Ты знаешь, у нас уникальный случай, потому 
что мы были очень бедны. Сами мы не могли орга-
низовать свадьбу, мы обратились в церковь, чтобы 
нам помогли. Там было все: венчание, принятие 
пищи, поздравления. Пришли туда все родствен-
ники, друзья, члены церкви. Мы с Надей, очень це-
ним помощь церкви. Нам ребята из церкви очень 
машинами помогли. Сами мы соки купили, торты. 
Я пиджак купил. Галстук-бабочку (смеется).
Надя: Ну да, то, что действительно необходимо.    
Я считаю, что без церкви, без общины, наша 
свадьба была бы иной.
Петр: Поэтому, когда говорят, что церковь вытя-
гивает деньги, то это неправда. Если взвесить все, 

что мы получили, то надо сказать – в церковь вы-
годно ходить. И мы церкви сказали, что вы нам все 
родные. Т.е. мы отдельно ничего не делали. Все 
были приглашены. Все были на равных. Все приш-
ли, все участвовали. И родители, пришли в цер-
ковь, посмотрели венчание. Сели все, где кому 
было удобно. 
Надя: Да, ребята из церкви снимали, фотографи-
ровали. По большому счету, благодаря общине 
это получилось.  Наши родственники не вложили 
ничего. Это было просто наше желание, мы вло-
жили то, что у нас было, а остальное все община. 
Я благодарна Москворецкой общине, которая 
так отозвалась. 

Какие  пожелания у вас в работе с молодежью?
Петр: У нас есть только добрачные консультиро-
вания, когда пара уже пришла и с ними, по осо-
бым методикам занимаются. Это все хорошо, но 
не достаточно. 
Главное чтобы там не было интимных отношений, 
а так, все остальное по ходу выяснится.
Надя: Мне кажется, что в церкви с молодежью 
именно такого предбрачного возраста не прово-
дят семинаров по подготовке к семейной жизни. 
Где-то что-то читают, но по большому счету нет 
ничего нормального…
Петр:  Необходимо, чтобы взрослые, семейные 
пары делились опытом. Причем необходимо, что-
бы пришел не человек,  у которого семьи нет, ко-
торый психолог, по книгам изучил и все. Нет, ну-
жен человек, у которого семья, дети, который на 
личном примере мог бы рассказать, что да как. 
Вопрос еще в том, насколько открыто пасторы 
могут рассказать о своем опыте. Ведь бывает, 
что-то проводят, но это для 16-летней молоде-
жи, а не для тех, кто реально уже задумывается 
о браке и семье. Чтобы пришли не представители 
из Генеральной Конференции, а люди из общины, 
которым можно было бы задать вопрос.

Какие-то ваши особые пожелания к холостякам 
и холостячкам, задумавшимся о создании семьи.
Надя: Серьезнее к этому делу относиться.
Петр: У меня был знакомый, который работал, 
у него все было. И девушка была, их пытались со-
сватать и все такое. И он говорит: «Ты знаешь, 
вроде все есть, но должно быть что-то большее».  
У нас с Надей не было проблем на уровне чувств, 
что устраивает что-то или нет. И вот когда мы 
встретились, то увидели, что каждый из нас Богом 
приготовлен друг для друга. Должны присутство-
вать не только чувства или ощущение того, что все 
вас устраивает. Должно быть все вместе. А также 
понимание, что Бог с вами. 
Если он - супер, но не в церкви, то не стоит вы-
ходить замуж за таких парней. Я видел множество 
примеров, когда девушки бросали все и выходи-
ли замуж за молодых людей не из церкви. Потом 
у них были такие проблемы… Если в пушкинской 
сказке старуха остается у разбитого корыта, то 
здесь и корыта-то этого не оставалось.
Не надо быть слишком требовательным, но и 
не стоит опускаться ниже своих представлений 
о жизни в браке.  Нет идеальных людей, но нужно 
понимать, что если с этими минусами в другом че-
ловеке ты сможешь жить, тогда все нормально.

 Вероника Белицкая

Я верю, что любовь тебя 
найдет.

Она придет, ведь не 
прийти не может.

Никто ее на свете не 
стреножит

И не прервет ничто ее 
полет.

В рассветный час иль в 
сумерки глухие,

Под вьюги шум иль в 
мареве дождя

Откроешь ты великую 
стихию,

Что есть, была и будет 
без конца.

Я верю, что любовь 
найдет тебя.

Дороги все сойдутся к 
перекрестку,

И явятся ответы на 
вопросы,

Которых знать не мог ты, 
не любя.

Когда поймешь, в чем 
смысл твоих исканий, -

Померкнет свет у ложных 
маяков.

И озарит несущим жизнь 
сияньем

Твой путь звезда. 
Названье ей - Любовь.

Александра Лазаренко
Киев
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Стих 2: «...Иуду и братьев его» 
                             .

В первом отступлении говорится о наличии бра-
тьев у Иуды. Однако, наверняка, были братья 
(и сестры) и у других представителей родословной. 
Почему же о них ничего не сказано? Или почему 
выделены именно эти? Потому, вероятнее всего, 
что Иуда и братья его являлись родоначальника-
ми двенадцати колен Израиля – народа Божьего. 
А так как родословная выступает и в роли описа-
ния истории Израиля, данный элемент становится 
немаловажным.

Стих 3: «...Фареса и Зару»
          .

Зара был близнецом Фареса (Быт.38:27-30), их рож-
дение было необычно. Возможно, здесь есть указа-
ние на изменение Богом права наследования.

Стих 11: «...Иехонию и братьев его»

Данное упоминание, вероятно, говорит не о ко-
ролевских братьях Иехонии, а обо всех Иудеях, 
которые были отправлены в плен вместе с ним.

Стих 11-12: «...пред переселением в Вавилон. 
После же переселения в Вавилон...»

Упоминание о переселении ставит точку на прав-
лении царственной линии Давида в Иудеи, указы-
вая на момент, который является важным событи-
ем в истории Ветхого Завета.

Данные отступления показывают основные вехи 
в истории Божьего народа, тем самым Матфей 
указывает насколько история Израиля, перепле-
тена с родословной Мессии, кульминацией кото-
рой он является.

Стихи 2-6: Женщины в родословной

Осталось еще одно отступление-вариация:               
«А родил Б от С...» (стихи 3, 5, 6). Женщины? Что 
они делают в родословной? (Родословная строи-
лась из списка родов мужчин, отражая древнеиу-
дейское представление: в продлении рода муж-
чина играет главную роль, женщина же является 
неким воспринимающим и вынашивающим муж-
ское семя сосудом.)

Познакомимся с каждой из четырех упомянутых 
женщин поближе.

Стих 3: «от Фамари»                          . Эта женщи-
на, вероятно, хананеянка и ее история довольно 
скандальна (Быт.38:6-26). Имело место кровосме-
шение (разделение ложа с тестем).

Стих 5: «от Рахав»                    , предположи-
тельно, речь идет о проститутке из Иерихона                     
(И.Навин 2:1-21), которая не была израильтянкой. 
В Талмуде она описана прозелиткой, пророчицей 
и красивой женщиной, вышедшей замуж за Иису-
са Навина.

Стих 5: «от Руфи»                      , изложению исто-
рии Руфи посвящена одноименная книга в Библии. 
Мы узнаем, что Руфь – моавитянка и второй ее 
брак – результат следования словам свекрови 
Ноемини, советовавшей Руфи соблазнить бу-
дущего мужа (Руфь 3). Раввины чтили Руфь как 
матерь царей (она стала прабабушкой Давида) 
и как прародительницу Мессии.
 
Стих 6: «от бывшей за Уриею»                            , 
Вирсавия здесь не названа по имени, о ней го-
ворит лишь артикль женского рода της (тэс). Она 
– единственная из перечисленных женщин – 
еврейка, но она была женой Урии Хеттеянина.  
Ситуацию же Давида с Вирсавией Библия описы-
вает как серьезный грех (3 Цар.15:5).

Заметна схожесть в происхождении и историях 
в отношениях с мужчинами. 

Почему Матфей помещает женщин в список ро-
дословной? Почему он выбирает именно этих  че-
тырех? Почему с такой сомнительной репутацией, 
а не таких великих женщин израильской истории 
как Сарра, Ревекка, Лия и Рахиль? По этим вопро-
сам существует несколько замечаний.

Иероним видел в этом выделении Матфея пред-
знаменование миссии Иисуса как Спасителя, 
ведь все эти женщины считались большими греш-
ницами. Включая их в список, Матфей хотел ска-
зать, что Бог не чуждается человеческой истории, 
переплетенной грехом. Он не выбирает лучших 
из рода людей для своего родословного древа. 
Он не боится оскверниться, Он пришел простить 
человечество и спасти его от греха.

Мартин Лютер отметил, что они чужестранки, 
и еврейский Мессия  Иисус принесет спасение 

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ:     
В предыдущей статье мы обратили внимание на то, что в родословной присутствует некоторое 
отступление от обычного строя списка. Когда речь идет о Давиде, заметна избыточность 
описания «Давида царя». Это обстоятельство указывает на некоторые особенности данного 
списка прародителей. Матфей подчеркивает царственность линии предков Иисуса. Вот главная, 
ключевая идея родословной. Но есть еще несколько отступлений от формального строя в списке 
родословной. Посвятим время их рассмотрению.

ДИВНАЯ
КНИГА
БИБЛИЯ
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и язычникам. Таким образом, идея спасения для 
всех народов, беря начало с упоминания об 
Аврааме и до последних стихов Евангелия, будет 
одной из сквозных тем повествования евангели-
ста Матфея.

По мнению современного исследователя Джон-
сона, женщины, вошедшие в родословный спи-
сок, были в иудаизме предметом споров относи-
тельно предков Мессии. Особенно их выделяли 
фарисеи, ожидавшие Мессию из рода Давида. 
Следовательно, Матфей, адресуя свое евангелие 
иудео-христианским кругам, хотел продемонстри-
ровать, что Иисус вполне исполнил чаянья фари-
сеев относительно Мессии. Эту тему тоже можно 
охарактеризовать как сквозную в Евангелии по 
Матфею. 

Стих 16: «...мужа Марии, от которой родился          
Иисус»  

Здесь полностью нарушается формула «А ро-
дил Б», по которой строилась вся  родословная, 
а также нет параллели с формулой для женщин 
«А родил Б от С». Если до этого стиха мужчины 
«рождали» (активный залог), то от Марии «рожда-
ется» (пассивный залог). Мария не является объ-
ектом предлога «от»       . Ее имя выступает в отно-
шении к Иосифу как пассивный генитив. 

Подобная синтаксическая конструкция обуслов-
ливает исключение Иосифа из процесса рожде-
ния сына отцом, объясняя происхождение Иисуса 
через рождение Марией (при этом используется 
аористный пассив).

 Матфей вносит аномалию в список родословной: 
если другие женщины участвовали в продолжение 
рода вместе с мужьями, в случае с Марией и Ио-
сифом этого не было, Иосиф не «родил» Иисуса, 
он не был его биологическим отцом, он упомянут 
здесь как муж Марии.

Плюс одна

Мария – пятая женщина в родословной Иисуса. 
Она – израильтянка (в отличие от ранее упомя-
нутых женских персонажей) и в ее жизни все было 
чисто с Иосифом.  Хотел ли Матфей объединить 
судьбы пяти женщин и что-то этим сказать или эти 
отступления не имели особого значения?

Отношения с мужчинами у этих женщин сложи-
лись странно, но для каждой из них был замысел 
Божий, который они исполнили. В иудаизме их 
ситуации были описаны как необычные и предпи-
санные Духом Святым. Поэтому, четыре женщины 
были лучшими предшественницами миссии Марии 
как «незамужней матери» для исполнения боже-
ственного плана. Матфей желал предотвратить 
недоверие и клевету, из-за необычного рождения 

ее сына Иисуса, показав, что в истории Израиля 
Бог действовал порою нетрадиционным путем, 
привлекая и «непривлекательных» людей.

Стих 17: «Всех же родов…». Мы уже говорили 
о том, насколько идея имени Давида (как начала 
царственности в Израиле) значима в данной ро-
дословной. Возможно, что и здесь Матфей под-
черкивает эту мысль еще раз. 

Деление списка на четырнадцать (имя Давида 
в гематрии) родов кажется специально совершен-
ным и многие ученые замечают непоследователь-
ность евангелиста с исторической точки зрения. 
Возможно, Матфея интересовало другое: он ри-
сует картину об Иисусе, долгожданном Мессии, 
и уже через родословную евангелист желает 
о нем что-то рассказать.

И еще, если быть внимательным  при подсчете, то 
окажется, что в третьей части родов 13. Вероят-
но, Матфей хотел показать, что Мария включена 
в данный список, ввиду ее особого положения 
между мужем Иосифом и сыном Иисусом.

Родословная Иисуса или Иосифа

После внимательного прочтения данной родос-
ловной остается чувство некой неясности. Этот 
список не простое продолжение истории Израиля 
через рождение Иисуса Мессии, здесь упомянуто 
событие более масштабного характера.

Иосиф должен быть отцом Иисуса. Иначе – вся 
родословная (с ее принадлежностью к царской 
династии Давида)  не имеет никакого отношения 
к Иисусу и совершенно бесполезна.

Так чью родословную представил на суд читателю 
Матфей? Иосифа? А какое отношение она имеет 
к Иисусу, если Иосиф не имел к его рождению ни-
какого отношения? Иисуса? Тоже нет, Иисус, по 
той же причине не имеет отношения к родослов-
ной. Что же такое явил нам евангелист?

Ответ на этот вопрос мы найдем в следующей 
статье.

Николай Синьков
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5,6

Котлеты из чечевицы

Ингредиенты:
1 стакан сухой чечевицы 
1 средняя луковица
1 яйцо
0,5 ст. вареной гречки или другой 
вареной каши
Панировочные сухари
Приправа 
1,5 ч. л. соли
2 ст. л. муки

Приготовление:
1. Для начала необходимо отварить 
чечевицу. Солить ее по вкусу. Затем
аккуратно слить воду.
2. Далее надо размять сваренную 
чечевицу как картофельное пюре 
до состояния однородной массы.
3. Далее следует мелко порезать 
репчатый лук и тщательно 
перемешать его со сваренной 
чечевицей и гречневой кашей.
4. После этого необходимо разбить 
яйцо, вылить его в полученную 
смесь и снова перемешать. 
Добавить муку.
5. Далее из образовавшейся 
массы следует слепить котлеты 
и хорошенько обвалять их в 
панировочных сухарях.
6. Прежде чем обжарить котлеты, 
их необходимо как следует размять, 
слегка похлопывая.
7. После обжаривания котлеты 
выложить на блюдо и украсить 
кружочками огурца и редиса 
и веточками укропа и петрушки.

Наталья Зайцева 
о. Москворецкая 

РЕЦЕПТЫ
ЗДОРОВЬЯ

1

2

3

4

Те, которые готовятся вступить в брак, пусть проверят каждое 
чувство и каждую черту характера в том, с кем они думают со-
единить свою жизнь. Каждый час на пути к брачному союзу 
должен отличаться скромностью и простотой, искренностью и 
серьезным желанием угодить Богу. Влияние брачного союза рас-
пространяется как на эту временную жизнь, так и на жизнь в веч-
ном грядущем Царстве. Истинный христианин не станет строить 
таких планов, которых не может одобрить Бог.

Если у вас есть родители, ходящие в страхе Божьем, не пренебре-
гайте их советами. Открывайте им свои надежды и планы, учитесь 
на уроках их жизненного опыта, и вы избежите в жизни многих не-
приятностей. Но более всего советуйтесь со Христом. Изучайте 
Слово Его с молитвой.

Имея Небесного Советника, пусть молодая девушка избирает 
себе спутником жизни такого молодого человека, чей характер 
отличался бы нравственной чистотой и стойкостью; того, кто вы-
деляется трудолюбием, искренностью намерений и стремлени-
ем к совершенству, кто любит Бога и ходит в страхе перед Ним. 
Молодой человек, в свою очередь, должен искать себе такую 
спутницу жизни, которая была бы готова вместе с ним понести 
его житейское бремя, которая своим влиянием могла бы облаго-
родить и возвысить его и осчастливить его своей любовью.

Молодой человек, который встречается и дружит с девушкой втай-
не от ее родителей, поступает как по отношению к ней, так и к ее 
родителям не по-христиански. Через встречи и свидания он может 
пленить ее воображение, но при этом не в силах проявить то благо-
родство и чистоту души, которое должно иметь каждое дитя Божье. 
Браки, которые устраиваются в таком духе, не соответствуют Сло-
ву Божьему. Кто способен совратить девушку от исполнения долга 
и затуманить ее верное представление о ясных и определенных за-
поведях Божьих, требующих послушания и уважения по отношению 
к родителям, тот не может быть верным и в исполнении супружеских 
обязанностей. 

Спрашивается: «Как юноше содержать в чистоте путь свой? — 
Хранением себя по Слову Твоему». Для молодого человека, сде-
лавшего Библию своим путеводителем, путь долга и послушания 
кажется естественным. Святая книга Божья научит его хранить чи-
стоту характера, быть верным, избегать всякой лжи. «Не кради», 
— написано перстом Божьим на каменных скрижалях. Однако 
сколько молодых людей вкрадывается в сердца простодушных де-
виц и обольщают их!

На многих брачных связях в этом мире, которые устраиваются с на-
рушением правил, лежит проклятье Божье. Если бы по этим вопро-
сам, связанным с браком, Библия не давала ясного ответа, тогда 
современная молодежь в своих любовных делах имела бы больше 
оправдания. Но требования Божьи — это не туманные предписания. 
Они требуют чистоты мысли, слов и дел. Мы благодарны Богу, что 
Слово Его является светильником на нашем пути, и каждому открыт 
путь долга. Молодые должны чаще заглядывать в ее священные тек-
сты и прислушиваться к ее советам, потому что печальные ошибки 
случаются из-за того, что люди уклоняются от ее заповедей.

Нет другого более важного вопроса, к которому нужно подхо-
дить с трезвым умом и беспристрастностью, чем вопрос о браке. 
И нет более острого момента, когда человек особенно нужда-
ется в Библейском совете, чем тот момент, когда он готовится 
сделать шаг, соединяющий обоих на всю жизнь. Если до брака 
юноши и девушки молились два раза в день, то теперь, когда 
они намерены сделать этот серьезный шаг, они должны молить-
ся вдвое больше. Искренний христианин не станет строить свои 
планы в этом направлении, не убедившись в том, что Бог одо-
бряет их. Он не будет стремиться к тому, чтобы сделать выбор 
самому, а предоставит это дело Богу.  

Е.Уайт «Вести для молодежи» (Знакомство и брачный союз)

Любовь — это драгоценный дар, который мы 
получаем от Иисуса. Чистая и бескорыстная 
любовь — это не чувство, а принцип. 
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